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A sólo 12 meses de su apertura, el 
aeropuerto de la selva maya recibió 
más de 1.1 millón de pasajeros
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Sheinbaum firma decreto para 
darle dimensión nacional a la 
universidad Rosario Castellanos
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LOS RESTAURANTES COCINA DE AUTOR RIVIERA MAYA, LE CHIQUE Y HA’, FUERON INTEGRADOS A LA PRESTIGIOSA GUÍA

La gastronomía del Caribe Mexicano

▲ Según datos del INEGI, ambas entidades cuentan con 7.7 y 7.4 por ciento 
de sus habitantes en dicha situación, respectivamente, mientras que Quintana 

Roo está abajo con 6.3. En la imagen de archivo, personal del DIF Solidaridad 
apoya a bañistas en una playa inclusiva.  Foto Juan Manuel Valdivia

Fuertes nevadas cubren poblados 
de EU durante fin de semana de 
viajes y compras navideñas
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Hoy es el Día Internacional de las Personas con Discapacidad

YUCATÁN Y CAMPECHE, ARRIBA DE LA MEDIA NACIONAL EN POBLACIÓN PERTENECIENTE A ESTE GRUPO

10 PESOS



Directorio

Fabrizio León Diez  
Director

Publicación de lunes a viernes editada 
por Medios del Caribe S.A. de C.V. 

Calle 43 #299D por 30 y 32A 
Colonia San Ramón Norte C.P 97117 Mérida, Yucatán, México. 

Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de 
título y contenido: 16539

Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014, 

otorgada por la Dirección 
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida, 

Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  

medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: La Jornada Maya, año 10, número 2375

Rodolfo Rosas Moya 
Presidente del Consejo de Administración

Sabina León Huacuja
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky
Coordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió
Jefe de mesa de redacción 

Sasil Sánchez Chan
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes   

Víctor Cámara Salinas 
Coordinador de 

diseño editorial

Hugo Castillo Herrera
Subcoordinador de edición impresa

Juan Carlos Pérez Villa 
Jefe de información  

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de 

información 

Quintana Roo 

Pedro José Leo Cupul 
Director comercial 

Rodrigo Israel Valdez Ramayo 
 Administración 

Consejo Editorial para la Lengua Maya  

Jorge Miguel Cocom Pech 
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Ulises Carrillo Cabrera 
Asesor

LA JORNADA MAYA 

Martes 3 de diciembre de 2024
2 EDITORIAL

L
a edición del Diario Oficial 
de la Federación de ayer 
debe incluir cuatro decre-
tos que firmó este lunes 

la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, dos de los cuales inciden 
seriamente en el presupuesto de 
egresos por el carácter de entrega 
directa de recursos que poseen. 
Se trata de las pensiones para 
adultos mayores, ahora recono-
cidas como un derecho a partir 
de los 65 años, y también el dere-
cho a una pensión para personas 
con discapacidad. 

Detrás de ambos decretos 
hay un acto de justicia porque 
se trata de población que se 
encuentra en una situación de 
vulnerabilidad, independien-
temente de que se cuente con 
una red de apoyo y durante la 
vida laboral haya obtenido re-
cursos que puedan calificarse 
como suficientes para llevar 
con dignidad la etapa de retiro. 
Por décadas, se ha aceptado 
que las personas que han ob-
tenido una pensión o jubila-
ción, por fuerza, disminuyen 
su poder adquisitivo. La más 
reciente reforma en materia 
de pensiones, por cierto, man-
tiene que éstas deben pagarse 
en Unidades de Medida y Ac-
tualización (UMA) en lugar de 
veces salario mínimo, que es 
la base sobre la cual se pagan 
aportaciones a los distintos 
sistemas de seguridad social. 
Desde ahí, se ha naturalizado 
que nadie pueda mantener los 
ingresos que se consiguieron 
como trabajador activo.

En cuanto a quienes tienen 
una discapacidad, es necesa-
rio distinguir que éstas son 
por nacimiento o adquiridas, y 
que en ambos casos hay un es-
pectro muy amplio en cuanto 
a la afectación a la funcionali-
dad del cuerpo, y que también 

hay áreas de la estructura ins-
titucional en las cuales el ac-
ceso a las personas con alguna 
discapacidad es más fácil que 
para otras; aquí nos referimos 
a la posibilidad de acceder a 
la escolaridad, a un empleo o 
simplemente a la movilidad.

Es aquí cuando una pen-
sión se convierte en un acto de 
justicia, aunque no modifica 
en mucho las adversidades que 
enfrentan tanto las personas 
de la tercera edad como las 
que viven con alguna discapa-
cidad, y aquí cabe aclarar que 
estas no son condiciones mu-
tuamente excluyentes; al con-
trario, el paso de los años suele 
estar asociado al deterioro de 
las facultades tanto físicas 
como mentales: la pérdida de 
la vista, la agudeza auditiva, 
la sarcopenia (pérdida gradual 
del tejido muscular) y el decre-
mento gradual de la velocidad 
de los movimientos son parte 
de la vida, pero conforme van 
sucediendo, la persona va ha-
ciéndose cada vez más vulne-
rable y dependiente de otras.

El hecho de que las pensiones 
para estas personas estén ahora 
reconocidas como un derecho 
sancionado por la Constitución 
y que actualmente se destinen 
27 mil 860 millones de pesos 
para la pensión del Bienestar 
para personas con discapacidad, 
repartidos entre un millón 484 
mil 930 personas, debe consi-
derarse todavía un primer paso. 
Los 3 mil 100 pesos bimestrales 
entregados representan, en pa-
labras de Ariadna Montiel Re-
yes, secretaria del Bienestar, “ga-
rantizar por lo menos la compra 
de una canasta básica que nos 
permite estar por encima de la 
línea de pobreza”, pero falta to-
davía el acceso a una vida digna.

Así como se ha puesto por 
objetivo que las terapias para 
la población menor de 18 años 
sean gratuitas, aún se requiere 
fortalecer la infraestructura 
para ello. Esto porque las insti-
tuciones públicas que brindan 
esta atención suelen ser muy 
pequeñas para la demanda, 
operan con equipos de la dé-
cada de 1980 o anterior, o am-
bas carencias. Muchos hacen lo 
que se puede con lo poco que se 
tiene y es más la aportación de 
cientos de médicos y rehabilita-

dores que la de las autoridades.
Por otro lado, la atención 

a una persona con discapa-
cidad desde la infancia suele 
ser un esfuerzo titánico para 
cualquier familia, y raya en 
el heroísmo cuando esta tarea 
la realiza una mujer indígena 
en condición de pobreza. Por 
esto es también urgente el es-
tablecimiento de un sistema 
nacional de cuidados que sea 
un verdadero apoyo para la 
población que se dedica a 
atender a una persona con 
discapacidad o adulta mayor.

Queda pendiente, todavía, 
modificar el sistema educa-
tivo para que las Unidades de 
Servicios de Apoyo a la Edu-
cación Regular (Usaer) dejen 
de ser un volado para las fa-
milias que recurren al sistema 
público. Igualmente, que se 
brinde atención también a los 
niños que requieren del apoyo 
de un monitor o “sombra” para 
desempeñarse regularmente 
en la escuela, y que sea posible 
continuar más allá de la se-
cundaria. Para ello se requiere 
de una reforma a fondo.

En la península, Yucatán y 
Campeche superan la media 
nacional en sus poblaciones 
de personas con discapacidad. 
La agenda pública, a nivel 
local, ha estado sumamente 
distraída del tema, salvo tal 
vez la última década, aunque 
se ha quedado en actos para 
“hacer conciencia”, como ilu-
minar edificios y hacer que los 
servidores públicos vistan de 
cierto color en fechas determi-
nadas. Este 3 de diciembre, Día 
Internacional de las Personas 
con Discapacidad, inicia una 
etapa para estas personas, que 
esperamos sea de una verda-
dera transformación que les 
garantice una vida digna.

Constitución y pensiones 
del Bienestar

Una pensión se 

convierte en un 

acto de justicia, 

aunque no 

modifica en mucho 

las adversidades

Inicia una 

etapa para estas 

personas, que 

esperamos sea de 

una verdadera 

transformación
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La población del país que 
tiene el mayor nivel de subo-
cupación, aquella que tiene 
que trabajar más tiempo con 
una actividad complemen-
taria u otro trabajo, es Ciu-
dad del Carmen, de acuerdo 
con la Encuesta Nacional 
Ocupación y Empleo (ENOE) 
correspondiente al tercer 
trimestre de 2024, del Insti-

tuto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi).

En dicho periodo de julio 
a septiembre de este año, las 
ciudades con la mayor tasa 
de subocupación fueron Ciu-
dad del Carmen con 18.3 por 
ciento, Coatzacoalcos con 
12.8, Tlaxcala con 12.6, León 
con 12.3, y Ciudad de México 
con 10.5 por ciento. Las tasas 
más bajas, detalla el Inegi, se 
presentaron en Aguascalien-
tes con 1.5 por ciento, Queré-
taro con 1.6, Tijuana  con 1.7 , 

Toluca con 2.2, y Guadalajara 
con 2.3 por ciento.

A nivel nacional, por 
sexo, la población subocu-
pada en los hombres fue de 
2.9 millones (se mantuvo 
igual al año anterior), y en 
las mujeres pasó de 1.8 mi-
llones en el tercer trimestre 
de 2023 a 1.9 millones, en el 
mismo periodo de 2024. 

En el tercer trimestre de 
2024, la población subocu-
pada fue de 4.8 millones de 
personas y representó 8 por 

ciento de la población ocu-
pada, porcentaje igual al del 
tercer trimestre de 2023.

En el trimestre julio-
septiembre de 2024, la Po-
blación Económicamente 
Activa (PEA) del país fue de 
61.4 millones de personas, 
378 mil más que en el tercer 
trimestre de 2023. 

Un total de 59.5 millones de 
personas estaban ocupadas: 
361 mil más en relación con el 
tercer trimestre de 2023. Este 
cambio se concentró en res-

taurantes y servicios de alo-
jamiento, con un aumento de 
194 mil personas; en transpor-
tes, comunicaciones, correo y 
almacenamiento, con 148 mil; 
en agricultura, ganadería, sil-
vicultura, caza y pesca, con 
129 mil; en servicios sociales, 
con 124 mil, y en construc-
ción, con 70 mil personas.

La población ocupada en 
los establecimientos gran-
des y medianos creció en 
269 mil y 132 mil personas, 
respectivamente.

Yucatán y Campeche están 
arriba de la media nacional, de 
7.2 por ciento, en sus poblacio-
nes con personas con disca-
pacidad: mientras la primera 
entidad cuenta con 7.7 por 
ciento de su población, Cam-
peche, la segunda, tiene 7.4 
por ciento; y Quintana Roo 
está abajo con 6.3 por ciento 
de su población, detalla el 
Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (Inegi), en el 
marco del Día Internacional 
de las Personas con Discapaci-
dad, este 3 de diciembre. 

De acuerdo con la En-
cuesta Nacional de la Diná-
mica Demográfica (Enadid) 
2023, en México había 121.6 
millones de personas de 5 
años y más, de las cuales 8.8 
millones (7.2%) declaró tener 
discapacidad; 4.7 millones 
(53.5%) eran mujeres y 4.1 
millones (46.5%), hombres. 

Reporta el Inegi, por gru-
pos de edad, que el mayor 
porcentaje se concentró en las 
personas adultas mayores (60 
años y más) con 50 por ciento.

Los estados con las con-
centraciones más altas de 
personas de cinco años y 
más con discapacidad fue-
ron Zacatecas, con 11.2 por 
ciento, Tabasco con 10.1, Du-
rango con 9.9 y Oaxaca con 
8.8 por ciento.

Los estados con por-
centajes más bajos fueron 
Coahuila con 5.2, Chiapas 
con 5.9, Estado de México 
con 6.1; y San Luis Potosí y 
Aguascalientes con 6.2 por 
ciento cada uno.

Las actividades con di-
ficultad que más se repor-
taron en la población de 5 
años y más con discapaci-
dad fueron ver aun usando 
lentes y caminar, subir o ba-
jar usando sus piernas.

Según sexo, 43.3 por 
ciento de las mujeres y 36.7 
de los hombres declararon 
dificultad para caminar su-
bir o bajar usando sus pier-
nas y 48.5 de las mujeres y 
42.7 por ciento de los hom-

bres, dificultad para ver, aun 
usando lentes. En 2023, 46 de 
cada 100 personas con disca-
pacidad asistían a la escuela; 
mientras para la población 
sin discapacidad representó 
60 de cada 100 personas. 

Yucatán y Campeche, superan media de personas con discapacidad

JUAN CARLOS PÉREZ 
MÉRIDA

Ciudad del Carmen tiene mayor nivel 
de sub ocupación ciudadana del país
JUAN CARLOS PÉREZ
CIUDAD DEL CARMEN

COATZACOALCOS, TLAXCALA Y CDMX LA SECUNDAN 

▲ Por grupos de edad, los adultos mayores constituyen 50 por ciento de este sector. Foto Fernando Eloy
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La Guía Michelin incorporó con la 
estrella a tres restaurantes de Q. Roo

Este lunes se llevó a cabo la 
entrega de reconocimientos 
a los restaurantes de Quin-
tana Roo incorporados a la 
Guía Michelin, en evento 
realizado en el hotel Xcaret 
México. La Guía Michelin in-
corporó a tres restaurantes 
con la estrella, cuatro fueron 
galardonados con el reco-
nocimiento Bib Gourmand 
y 13 recibieron recomenda-
ciones.

“La gastronomía proyecta 
a nuestro estado, a nuestro 
destino turístico, como un 
referente internacional del 
buen comer, de la creativi-
dad, originaria y del mesti-
zaje de culturas que hacen 
único a Quintana Roo. Hoy 
se entregan los reconoci-
mientos a los restaurantes 
que han sido incorporados a 
la prestigiosa Guía Michelin 
en 2024, un reconocimiento 
de clase mundial que coloca 
a Quintana Roo en la élite 
de la gastronomía global”, 
resaltó Bernardo Cueto Ries-
tra, secretario de Turismo en 
el estado.

Resaltó que el proceso 

para lograr que la Guía Mi-
chelin hoy esté presente en 
los restaurantes del estado 
no es solo un reflejo del ta-
lento y la dedicación de los 
chefs de los restaurantes, 
sino de todo el equipo de 
trabajo de cada uno de los 
galardonados, un esfuerzo 
colectivo por elevar la gas-

tronomía de Quintana Roo 
a nuevos niveles y estos 
restaurantes recibieron un 
reconocimiento que es claro 
testimonio de la oferta culi-
naria, que no solo se distin-
gue por sus sabores únicos, 
sino también por su calidad, 
su técnica, por la pasión, por 
perseverar las tradiciones 

ancestrales, fusionándolas 
con influencias internacio-
nales.

Los reconocimientos por 
obtener la estrella Michelin 
fueron para: Cocina de Au-
tor Riviera Maya, Le Chique 
y Ha’; asimismo, hubo reco-
mendaciones especiales para 
Punta Corcho, Mestixa, Cetli, 

Le Chique y Axiote, además 
de menciones especiales 
para: Kiosko Verde, Hart-
wood, La Casa de las Mayo-
ras, Wild, Casa Banana, Nü 
Tulum, El Fogón, Woodend, 
Posada Margherita, María 
Dolores, Arca y Bu’ul.

La gobernadora Mara Le-
zama Espinosa fue quien en-
tregó estos reconocimientos 
e hizo énfasis en que es mo-
mento de decirle al mundo 
que existe una gran gastro-
nomía en el Caribe Mexi-
cano, con extraordinarias 
cocineras y cocineros, así 
como productos de la región 
que se combinan de manera 
única.

La gastronomía, insistió, 
es un testimonio de las de-
licias culinarias que se pue-
den probar en los 12 destinos 
turísticos de Quintana Roo 
y en los 11 municipios, com-
binados con las raíces his-
tóricas, tradiciones mayas, 
con la pluriculturalidad. La 
meta, señaló, es ir por más 
restaurantes el próximo año, 
confiando en que de esta ma-
nera se logrará avanzar en la 
diversificación y a su vez en 
temas de sustentabilidad.

ANA RAMÍREZ

PLAYA DEL CARMEN

 Al entregar los reconocimientos, la gobernadora Mara Lezama hizo énfasis en que es momento 
de decirle al mundo que existe una gran gastronomía en el Caribe Mexicano. Foto gobierno de Q. Roo

Cocina de Autor Riviera Maya, Le Chique y Ha’ obtuvieron dicho reconocimiento

Cubren hoteles de la Riviera Maya 90% de su plantilla 
laboral para vacaciones de invierno; aún hay vacantes

Para el periodo vacacional 
de diciembre y enero, los ho-
teles de la Riviera Maya ten-
drán cubierta 90 por ciento 
de su plantilla laboral, se-
gún informó Claudio Cortés 
Méndez, comisionado en 
Tulum de la CROC (Confe-
deración Revolucionaria de 
Obreros y Campesinos).

A diferencia de vacacio-
nes anteriores, cuando el 
sector turístico enfrentó un 
déficit de mano de obra supe-

rior a 20 por ciento, este año 
no se presentará la misma 
problemática, derivado de 
los fructíferos esfuerzos de 
contratación que comenza-
ron desde principios de no-
viembre.

“Estamos bien, estamos 
hablando que ahora la plan-
tilla laboral de las diferentes 
empresas está ya en un 90% 
para poder atender a los tu-
ristas que llegan a la Riviera 
Maya y Tulum”, acotó.

Explicó que se han reclu-
tado trabajadores para cu-
brir puestos como meseros, 
chefs, ama de llaves y cama-

ristas, entre otros. Además, 
sigue abierta la convocato-
ria para contratar más em-
pleados, lo que garantiza la 
disponibilidad de personal 
para enfrentar la alta de-
manda que generará la gran 
afluencia de turistas. 

Para verificar las vacantes 
disponibles, los residentes del 
noveno municipio pueden 
acudir a las instalaciones de 
la CROC Tulum, ubicadas en 
la calle Osiris con Lexiu, en la 
colonia Mayapax.

El comisionado destacó 
que la falta de personal en 
temporadas pasadas fue pro-

vocada por varios factores, 
pero en este periodo inver-
nal, con la estrategia de con-
tratación anticipada, se logró 
mitigar este fenómeno.

En cuanto al panorama 
de ocupación hotelera, 
Cortés Méndez indicó que, 
debido a las reservaciones 
realizadas con meses de 
antelación, los hoteles que 
operan bajo el esquema todo 
incluido alcanzarán una 
ocupación de entre 90 y 100 
durante las próximas fiestas 
decembrinas y año nuevo.

Dijo que los turistas pro-
vendrán principalmente de 

Estados Unidos, Canadá y 
Europa, lo que contribuirá 
a la alta demanda de hospe-
daje en la zona. Además, ade-
lantó que estos altos índices 
de ocupación se extenderán 
hasta mayo de 2025, lo que 
augura una temporada exi-
tosa para la Riviera Maya.

“Este pronóstico refleja 
una recuperación del sector, 
que a pesar de los desafíos 
previos, ha logrado estabi-
lizarse y asegurar el fun-
cionamiento con recursos 
humanos suficientes para 
enfrentar la temporada”, 
sostuvo.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Aeropuerto Internacional Felipe Carrillo 
Puerto cumple un año de operaciones

El Aeropuerto Internacional 
Felipe Carrillo Puerto de Tu-
lum celebró el domingo 1 de 
diciembre su primer aniver-
sario superando todas las ex-
pectativas y récords estable-
cidos, mencionó el general 
Javier Diego Campillo, ad-
ministrador del aeropuerto, 
en un evento realizado para 
celebrar la ocasión.

Durante su discurso ante 
representantes del sector 
empresarial y político, el ge-
neral Campillo resaltó que 
a tan sólo 12 meses de su 
apertura, la terminal aero-
portuaria ha superado los 
1.1 millones de pasajeros en 
vuelos comerciales, una ci-
fra impresionante tomando 
en cuenta que la meta inicial 
era de 700 mil pasajeros.

“La conmemoración de 
este día se refiere a la crea-
ción de un aeropuerto desde 
cero, es decir, engloba todo 
el proceso desde su proyec-
ción y construcción hasta 
su posterior operación en 
un lugar donde no existía 
infraestructura previa. Este 
es el caso del aeropuerto 
donde hoy nos encontra-
mos, cuya construcción se 
hizo en tiempo récord de 
solamente año y medio ha 
sido una proeza de ingenie-
ría militar y del trabajo en 
equipo que ha roto paradig-
mas en el mundo aeronáu-
tico, lo cual demostró las ca-
pacidades del agrupamiento 
de ingenieros Felipe Ánge-
les para servir al pueblo de 
México”, detalló.

Apuntó que pasaron 11 
meses para que el día 2 de 
noviembre de 2024 se al-
canzara la icónica cifra del 

millón de pasajeros en vue-
los comerciales, lo cual re-
presenta también un hito 
mundial para una terminal 
considerada como un aero-
puerto turístico de destino 
final, pero que dado su ver-
tiginoso crecimiento muy 
pronto será un punto de 
conexión global de pasaje-
ros y mercancías.

Aunado a lo anterior, in-
formó que al cierre del mes 
de noviembre se tienen con-
tabilizados un poco más de 
un millón 110 mil pasajeros 
y se estima que al final de 
año se alcance alrededor de 
un millón 250 mil viajeros, 
además de que se contará 
con 19 aerolíneas volando 
en esta terminal aérea, 
nueve nacionales y 11 inter-
nacionales. De esta manera 
se estaría casi duplicando lo 
proyectado en el estudio de 
demanda respectivo, el cual 

estableció como máximo un 
total de 700 mil pasajeros en 
vuelos comerciales para el 
primer año de operaciones.

Asimismo, dio a conocer 
que al igual que en la avia-
ción comercial, también se 
han rebasado las expecta-
tivas en el número de pasa-
jeros de la aviación general 
y ejecutiva a la terminal de 
base fija, pues el estudio de 
demanda inicial consideró 
que durante el primer año 
se realizarían 200 opera-
ciones y se tendrían 900 
pasajeros; sin embargo, al 
30 de noviembre de 2024 
se han alcanzado poco más 
de mil 200 operaciones y 
cinco mil 100 pasajeros.

“No obstante, a este gran 
crecimiento siempre habrá 
desafíos, por lo que nos en-
contramos desarrollando los 
proyectos para la actualiza-
ción del plan maestro de de-

sarrollo respectivo a fin de 
ampliar la infraestructura 
aeroportuaria en el corto, 
mediano y largo plazo con-
forme la demanda lo ame-
rite. Esto considerando que 
se cuenta con una superficie 
de terreno suficiente con el 
potencial para atender en 
su máximo desarrollo alre-
dedor de 40 millones de pa-
sajeros. Hoy después de 365 
días de un recorrido lleno 
de desafíos experiencias y 
aprendizajes le hemos dado 
la vuelta al sol y seguimos 
esforzándonos cada día más, 
pero por supuesto en este ca-
mino no hemos estado solos, 
hay mucho que agradecer a 
un sinfín de personas de las 
diversas dependencias que 
han trabajado hombro con 
hombro con nosotros para 
hacer de este proyecto una 
realidad incuestionable”, fi-
nalizó el general.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 La construcción del aeropuerto “se hizo en tiempo récord de solamente año y medio ha sido una proeza de ingeniería militar”: Campillo. Foto Aeropuerto Internacional de Tulum

A sólo 12 meses de su apertura el sitio recibió a más de 1.1 millón de pasajeros



Ante la aproximación del pe-
riodo vacacional de invierno 
el sector empresarial de Tu-
lum pide a las autoridades 
especial atención en el servi-
cio de transporte público y la 
atención policial, que es de lo 
que más se han quejado los 
turistas en los últimos años.

Antonio Paparela, de ofi-
cio hotelero, apuntó que los 
eventos y promociones son 
cruciales para atraer visitan-
tes mexicanos y extranjeros, 
pero es igual de elemental que 
el turista reciba buen trato.

Precisó que los taxistas y 
policías son los sectores que 
más contacto tienen con los 
viajeros, pero muchos turistas 
han expresado sus malas ex-
periencias, como cobros exce-
sivos o casos de extorsión.

“Tendría que haber una 
mesa local donde se pon-
gan bien claras las cosas 
de los precios de los taxis, 
porque a veces los turistas 
se quejan mucho de eso; 
también se quejan de que 
han recibido malos tratos 

de los policías, entonces es 
trabajar en conjunto lo pú-
blico con lo privado”, acotó.

Jesús Cruz, vendedor 
de tours, comentó que no 
sólo trabajadores de paso 
o los residentes han sido 
víctima de abusos de los 

servidores públicos antes 
mencionados.

Mencionó que todo eso 
propicia mala imagen y una 
reputación de abuso para el 
destino, donde los turistas 
que pasan esta mala expe-
riencia lo conversan con sus 

amigos y familiares, por lo 
que pidió a las autoridades 
tomar cartas en el asunto.

“Todos sabemos que la 
mejor publicidad es de pa-
labra y un comentario ne-
gativo hace que la gente no 
venga”, precisó.

Angélica Frías, presidenta 
de la Confederación Patro-
nal de la República Mexi-
cana (Coparmex) Cancún, 
informó que propusieron un 
incremento de 12 por ciento 
al salario mínimo para 2025, 
por lo que mantienen el diá-

logo en las mesas de trabajo 
a nivel nacional.

“Hoy se está hablando de 
12 por ciento que ascendería 
(el salario) para el siguiente 
año, que esté por encima de la 
inflación y de manera paralela 
nosotros como empresarios de 
Coparmex estamos buscando 
esta iniciativa de manera libre 
y voluntaria, que ponga en el 
centro a la persona”, indicó.

La meta, acotó, es que 
los trabajadores tengan 
una vida digna, pero esto 
va ligado a la productivi-
dad, porque entre más pro-
ductiva sea una empresa y 
genere más utilidades, dará 
mayores ingresos y debe ser 
una riqueza compartida. 

Entre los agremiados de 
Coparmex estarán traba-
jando en la búsqueda de 

ese salario digno, que es de 
12 mil 500 pesos mensua-
les, a partir del próximo 
año. Esto tras entender que 
el aumento va muy rela-
cionado a la estabilidad 
económica del país, a las 
inversiones extranjeras y 
por supuesto a la ocupa-
ción hotelera.

“Nosotros ya hemos dado 
a conocer nuestra postura 

con respecto a que coincidi-
mos que siga aumentando 
el salario mínimo, es algo 
que siempre hemos promo-
vido… ya queremos voltear 
no solo a hablar de un tema 
de salario mínimo, sino de 
salario digno, estamos bus-
cando impulsar un salario 
de 12 mil 500 mensuales 
para todos”, compartió la lí-
der empresarial. 

Propone Coparmex incremento de 12% al salario mínimo

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Empresarios de Tulum piden vigilar 
trato de taxistas y policías a turistas

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Los visitantes suelen quejarse de dichos sectores por cobros excesivos o casos de 

extorsión // Colocar mesas locales para establecer tarifas, sugieren a autoridades

PERIODO VACACIONAL DE INVIERNO

▲ El sector empresarial llamó a las autoridades a tomar cartas en el asunto, ya que los turistas que pasan malas experien-
cia lo conversan con sus amigos y familiares, y “la mejor publicidad es de palabra”. Foto Miguel Améndola

El servicio de 

transporte 

público y la 

atención policial, 

de lo que más se 

quejan los turistas
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Como parte de sus acciones 
en pro del medio ambiente, 
la Cámara Nacional de la 
Industria de Restaurantes y 
Alimentos Condimentados 
(Canirac) Cancún firmó un 
convenio de colaboración 
para promover el uso de 
paneles solares entre sus 
agremiados, ello en busca 
de seguir contribuyendo a 
temas de sustentabilidad en 
los restaurantes del destino 
e impulsar la reducción de 
la huella de carbono.

“Estamos haciéndolo de 
tal suerte que podamos ser 
responsables con el ambiente 
para cumplir con la agenda 
2030 de Naciones Unidas y 
también transmitir todos los 

beneficios a los agremiados 
de la Canirac”, detalló José 
Julio Villareal Zapata, presi-
dente de la cámara en Can-
cún y Quintana Roo.

Será a través de Mex-
hub con su propuesta de la 
energía como un servicio, 
como se tendrá la guía para 
que avancen hacia las ener-
gías renovables y se prevé 
que poco a poco se vayan 
sumando los agremiados, 
que son alrededor de mil 
500, contribuyendo así a 
temas de ahorro económico 
y uso de energías amigables 
con el medio ambiente.

“Vamos a recibir precios 
preferenciales, manteni-
mientos, créditos, diferen-
tes vehículos de financia-
miento para poder migrar 
de la energía convencional 
a la energía solar y a través 

de la misma empresa a los 
aires acondicionados de alta 
eficiencia, que puedan abo-
nar hacia esta emisión de 
carbono al planeta”, afirmó.

Este trabajo forma parte 
de la estrategia gubernamen-
tal de reducir 30 por ciento el 
uso de energías fósiles hacia 
2030, y la meta es apoyar a 
los restauranteros para redu-
cir el gasto en el consumo de 
electricidad, que representa 
una parte importante de sus 
costos de operación.

El convenio prevé el ac-
ceso a equipos de aire acon-
dicionado de alta eficiencia 
y paneles solares con esque-
mas de financiamiento, mis-
mos que reducen hasta 25 
por ciento el gasto en ener-
gía eléctrica con inversión 
cero, previo análisis fotovol-
taico, siguiendo la tenden-

cia del norte del país, donde 
hasta 30 por ciento de las 
empresas han migrado a las 
energías renovables.

Además, Villareal Zapata 
hizo mención que los pane-
les serían una buena opción 
para los restauranteros de 
Isla Mujeres, cuyo abasto 
depende actualmente de un 
cable submarino y que su-
fren constantemente por la 
falta de energía.

Por otro lado, se firmó 
también un convenio con 
la escuela Círculo de Som-
meliers para capacitar a sus 
colaboradores en el tema, 
ya que el consumo de vino 
puede duplicar el cheque 
promedio de los comensa-
les en el restaurante al ca-
pacitarlos desde la compra 
hasta la venta, incluyendo 
su conservación.

Con la participación de 950 
atletas provenientes de todo 
el estado, el país y el mundo, 
el domingo 1 de diciembre se 
llevó a cabo el Medio Mara-
tón Tulum 2024, un evento 
de primer nivel que promo-
vió la salud, el deporte y la 
convivencia familiar. 

El presidente municipal, 
Diego Castañón Trejo, en-
cabezó la partida inicial, 
siendo uno de los competi-
dores en los 21 kilómetros 
(distancia que corresponde a 
un medio maratón) cuando 
apenas la luz del sol aso-
maba frente a las bellas pla-
yas del Caribe Mexicano.

La competencia general 
la ganaron Asunción Za-
carías, con un tiempo de 
1:08:08 y Rosa Cruz, quien 
cronometró 1:29:03. 

Los primeros lugares de 
la carrera de 10 kilómetros 
fueron: Omar García (36:06), 
Juan Montes (36:39) y José 
Olivares (36:54) en la catego-
ría varonil y Andrea Flores 
(51:25), Frida Alegría (53:26) y 
Adriana Miranda (53:38) en 
la femenil.

Los campeones de la dis-
tancia de 5 mil metros fue-
ron: Miguel Girones (19:53), 
José Camargo (20:14) y Said 
Enríquez (20:58) en la catego-
ría varonil y María Chacha 
(26:03), Anel Tumalan (27:05) 
y Lidia Aban (27:17) en la fe-
menil. La premiación se llevó 
a cabo en el teatro al aire 
libre de la explanada del pa-
lacio municipal, donde se re-
partió una bolsa de premios 
de 173 mil pesos entre los 
ganadores absolutos, ambas 
ramas de las distancias de 21, 
10 y 5 kilómetros. La cami-
nata recreativa de tres kiló-
metros no tuvo premiación.

El presidente municipal 
agradeció la participación 
de las y los atletas de todas 
partes del mundo que visi-
taron Tulum, prometiendo 
que, como esta competi-
ción, se organizarán otras a 
fin de seguir motivando al 
deporte y generar una gran 
derrama económica.

Reúnen a más 
de 950 atletas 
en el Medio 
Maratón 2024

DE LA REDACCIÓN

TULUM

Promoverá la Canirac energías 
limpias entre sus agremiados
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

USO DE PANELES SOLARES EN CANCÚN

DIEGO CASTAÑÓN ENCIENDE LUCES DE LA VILLA NAVIDEÑA EN TULUM 

▲ El presidente municipal de Tulum, Diego Castañón Trejo, 
encabezó el encendido de luces de la villa navideña insta-
lada en los bajos del palacio municipal. Locales y turistas 
podrán acudir a lo largo del día a tomarse la foto del re-

cuerdo en el decorado navideño, que estará disponible hasta 
el próximo 7 de enero de 2025. El domingo 1 de diciembre, el 
edil y miembros de su Cabildo iniciaron un desfile navideño 
en el parque de la CROC. Foto Ayuntamiento de Tulum
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Ayuntamiento de Mérida define Plan 
Municipal de Desarrollo 2024-2027

En la rueda de prensa sema-
nal en el Salón de los Retratos 
del Centro Cultural Olimpo, 
la alcaldesa de Mérida, Ce-
cilia Patrón Laviada, ofreció 
algunos de los detalles de su 
Plan de Desarrollo Munici-
pal 2024-2027. Para este re-
cibió 6 mil 466 propuestas 
que se realizaron a través de 
33 mesas temáticas.

Son seis los ejes del Plan 
de Desarrollo de la Ciudad 
de Mérida y sus diversas 
comisarías. Estos son: Inclu-
sión, bienestar y desarrollo 
social; Prosperidad y empleo; 
Medio ambiente y bienestar 
animal; Seguridad y buen 
gobierno; Servicios públicos 
de calidad y Desarrollo or-
denado de la ciudad. Estos 
involucran 140 estrategias y 
600 líneas de acción.

En el eje de Inclusión, 
bienestar y desarrollo social 
hay 23 objetivos. Se busca 
cubrir temas como la salud, 
la alimentación, la educa-
ción, atención a grupos vul-
nerables: jóvenes, mujeres, 
adultos mayores, entre otros. 
Entre las acciones concretas 
está el fortalecimiento del 

Centro de Salud Mental y 
la repartición de becas para 
estudiantes de educación 
media y media superior. Así 
como el programa Enchula 
tu casa en beneficio de los 
adultos mayores. 

El área de Desarrollo y 
empleo busca la creación 
de más espacios laborales y 
sobre todo, mejores salarios 
para los yucatecos con me-
didas regulatorias. Para este 
punto, la alcaldesa de Mérida 

reconoció un trabajo cercano 
con las empresas. Al igual, se 
apoyará a los nuevos empre-
sarios con préstamos y con 
facilidades para la creación 
de sus desarrollos.

En Medio ambiente y 
bienestar animal hay nueve 
objetivos. De los más impor-
tantes son la actividad de 
los esterimóviles para tratar 
a los animales sin hogar y la 
creación de corredores ver-
des con el motivo de bajar 

la temperatura de Mérida y 
alrededores.

La parte de Seguridad y 
buen gobierno tiene 10 ob-
jetivos, busca formar una 
estrategia de transparencia 
y de claridad respecto a las 
gestiones del Ayuntamiento. 
También se convoca a la 
creación de Vecinos vigilan-
tes, organismo de participa-
ción ciudadana en el proceso 
de seguridad a nivel hiper lo-
cal. A su vez, se crearán boto-

nes de pánico para asegurar 
los espacios de las mujeres en 
la vía pública, en este mismo 
sentido se implementan las 
lámparas led para el mejora-
miento de la luminaria.

En Servicios públicos de 
calidad, se harán obras de 
repavimentación de la ciu-
dad de enero a junio, para 
evitar el problema de ba-
cheo. También se mejorarán 
los mercados públicos y los 
parques. En este eje hay una 
inversión de 90 millones de 
pesos para la construcción 
de parques con módulos de 
coworking, pensando en la 
gran cantidad de gente jo-
ven que trabaja a distancia. 

El eje Desarrollo orde-
nado, contiene seis objetivos 
y tres temas: la construcción 
de una ciudad sostenible; el 
desarrollo urbano y la movi-
lidad sostenible y universal, 
son algunos de los más nece-
sarios. En este punto se inten-
tará dirigir el proceso de cre-
cimiento de Mérida hacia su 
tendencia, evitando la cons-
trucción caótica, así como la 
creación de vialidades, para-
deros con internet. Al igual 
se busca la agilización de los 
procesos burocráticos res-
pecto a desarrollos urbanos 
mediante la digitalización. 

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

 La alcaldesa de Mérida reconoció un trabajo cercano con las empresas y señaló que por eso podrán 
acceder a préstamos con facilidades para la creación de sus desarrollos. Foto Rodrigo Medina

En sus seis ejes temáticos operan más de 140 estrategias y 600 líneas de acción

Consejo Local del INE ofrece detalles del proceso electoral 
histórico para diferentes cargos del Poder Judicial en 2025

El Consejo Local del Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) 
ofreció detalles sobre el pro-
ceso electoral extraordina-
rio para diversos cargos en 
el Poder Judicial de la Fe-
deración 2024-2025, la cual 
tendrá lugar el primero de 
junio de 2025.

“Será un proceso suma-
mente importante en nues-
tra historia democrática, ya 
que tenemos el mandato 

constitucional de organizar 
la elección de las personas 
que habrán de impartir jus-
ticia”, expresó el Consejo Lo-
cal del INE Yucatán.

De acuerdo con la Re-
forma de la Constitución 
Mexicana del Poder Judicial, 
ahora los cargos para magis-
trados, jueces y ministros 
no serán designados, sino 
decididos de forma demo-
crática por los ciudadanos. 
Por lo tanto, el Consejo rei-
teró que este es un proceso 
sumamente importante ya 
que implica la elección de 

las personas que impartirán 
justicia. 

La definición de quienes 
van a aparecer en las bo-
letas será por parte de los 
tres comités que se integran 
desde los poderes Legisla-
tivo, Judicial y Ejecutivo. 

En el caso de Yucatán, se 
estará votando para el cargo 
de Magistrado del Décimo 
Cuarto Circuito judicial, 
correspondiente a nuestro 
territorio estatal. En toda la 
república habrá más de 881 
participantes en la boleta. 
También se podrán elegir las 

magistraturas vacantes de 
la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación; la tota-
lidad de las magistraturas 
de las Salas Regionales del 
Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación; 
la totalidad de las personas 
integrantes del Tribunal de 
Disciplina Judicial; la mitad 
de los cargos de Magistradas 
y Magistrados de Circuito, y 
la mitad de las y los Jueces 
de Distrito.

Entre estas gestiones se 
designaron los consejeros 

y las consejeras distritales 
que deberán por mandato 
constitucional establecerse 
el día 16 de diciembre en los 
seis distritos del estado. 

Para este proceso, el INE 
ya conforma el padrón elec-
toral. Quienes quieran votar 
tienen hasta el 20 de febrero 
para tramitar su credencial.

Aunque aún no hay ci-
fras oficiales, es posible que 
se instalen un número cer-
cano a las 175 mil casillas 
de votación como en las 
elecciones pasadas a nivel 
nacional. 

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA
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Bordadoras recibirán certificados que las 
acreditan como transmisoras de saberes

Más de 200 bordadoras 
de pueblos originarios de 
Yucatán recibirán los cer-
tificados que las acreditan 
como transmisoras de los 
saberes culturales que son 
patrimonio y base de la or-
ganización comunitaria en 
la región.

La entrega de los docu-
mentos se realizará este día 
3 de diciembre en la zona 
arqueológica de Uxmal, en 
el marco del 28 Aniversa-
rio de su declaratoria como 
Patrimonio de la Humani-
dad por la Organización de 
las Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la 
Cultura (Unesco) y estará 
a cargo del gobernador del 
estado de Yucatán, Joaquín 
Díaz Mena.

El acto reconoce el valor 
que el bordado maya tiene 
como arte y práctica comu-
nitaria a nivel regional y 
que conjunta la mayor di-
versidad de técnicas de hi-
lado en el país con 34 espe-
cíficas y un número similar 
de variantes, del total de las 
casi 300 puntadas conocidas 
en México.

Además, permitirá a las 
bordadoras y portadoras de 
los textiles expresar en su 
propia voz ante las autorida-
des estatales y federales la 
necesidad de establecer me-
didas y acciones específicas 
para salvaguardar la activi-
dad, como las que ellas ya 
realizan a través del Consejo 
de Bordadoras del estado de 
Yucatán.

Esta certificación es una 
medida que deriva del pro-
yecto Desarrollo Económico y 
Social con Perspectiva de Gé-

nero sobre el bordado maya 
yucateco, cuyo objetivo es 
fortalecer el desarrollo de esa 
actividad que da identidad a 
la región y ha sido declarada 
como Patrimonio Intangible 
de Yucatán –marzo, 2024- a 
través de un Plan de Salva-
guardia que favorezca su re-
vitalización y protección a 
través de políticas culturales, 
educativas, económicas y so-
ciales para asegurar su viabi-
lidad no solo como artesanía 
sino como parte imprescindi-
ble de la vida comunitaria.

Dicho proyecto fue rea-
lizado de forma coordinada 
entre el gobierno estatal, a 
través de la Secretaría de 
la Cultura y las Artes, la 
Unesco y la Fundación Ba-
norte, guiado por las propias 
bordadoras quienes fueron 
tejiendo el camino del plan 
para abrazar y proteger su 
actividad.

El programa contó con 
la participación de espe-
cialistas como Fidencio 
Briceño Chel, lingüista y 
antropólogo, y María Elisa 
Chavarrea Chim, antropó-
loga y poeta, ambos de ori-
gen maya y especialistas 
en la investigación sobre 
su comunidad, así como 
con la experiencia de Sil-
via Terán y Contreras, tam-
bién antropóloga, dedicada 
al estudio del bordado y el 
arte de los pueblos origina-
rios mayas.

Se involucró a artesanas 
de 12 municipios represen-
tativos con base en tres ejes 
temáticos: Patrimonio Cul-
tural Intangible, Modelo de 
negocios y finanzas, y Mas-
culinidades, a través de un 
diagnóstico de la práctica y 
la identificación del inter-
cambio de saberes, con el 
objetivo de llegar a elaborar 

del Plan de Salvaguardia del 
bordado maya yucateco.

Se realizaron 36 talleres 
de diagnóstico y otros tres 
regionales, un encuentro 
estatal, 85 sesiones de tra-
bajo, con un total de 320 
bordadoras asistentes. Este 
ejercicio permitió sentar la 
base del citado Plan a partir 
de medidas específicas, de 
las cuales 168 fueron defi-
nidas por las mujeres parti-
cipantes.

El Plan de Salvaguardia 
del bordado maya yucateco 
es un instrumento único 
en este ámbito que permite 
elaborar una hoja de ruta 
definida por las propias bor-
dadoras, lo que implica una 
forma diferente de elaborar 
políticas públicas basándose 
en una escucha directa, sin 
imposiciones, que privilegia 
la acción participativa del 
pueblo maya de Yucatán.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

La entrega de los documentos por parte de la Unesco será el 3 de diciembre en Uxmal

Llama Huacho a trabajar juntos para trazar la ruta del bienestar

El gobernador Joaquín 
Díaz Mena puso en mar-
cha los trabajos de la Co-
misión Regional II Noreste 
del Consejo de Planeación 
y Evaluación del Estado 
(COPLEDEY).

“Estos trabajos son mucho 
más que espacios de consulta. 
Para los funcionarios cumpli-
mos una obligación que está 
inscrita en la ley, pero para 
los ciudadanos es una ven-
tana de oportunidad para que 
aportemos lo poco o mucho 
que podamos en bienestar del 
futuro de nuestras familias. 
Son foros donde las voces de 
todos los sectores se unen 
para definir el futuro que que-
remos para Yucatán”, aseveró.

El Ejecutivo estatal re-
saltó que este órgano se en-
focará en temas clave, desde 
mejorar la infraestructura 
hasta enfrentar los retos en 
salud, educación y desarro-

llo económico, así como en 
crear oportunidades para las 
juventudes y mujeres.

“La colaboración entre el 
gobierno, la sociedad civil y 
los sectores productivos será 
nuestra herramienta más 

poderosa. La instalación de 
esta comisión es el primer 
paso de un largo camino 
que recorreremos juntos, 
asegurándonos de que cada 
proyecto que surja sea una 
respuesta directa a las verda-

deras necesidades de nuestra 
gente”, reiteró.

Desde el Centro de Con-
venciones Yucatán Siglo XXI, 
destacó la importancia de la 
participación del pueblo en 
este Plan Estatal de Desarro-

llo, siendo ellos quienes co-
nocen los problemas que en-
frentan día con día en sus di-
ferentes sectores productivos.

El titular de la Secretaría 
de Planeación y Evaluación 
(SEPLAN) y coordinador ge-
neral del COPLEDEY, Luis 
Hevia Jiménez, recordó que 
este plan se construirá con la 
participación de todas y todos 
los yucatecos y concluirá con 
la creación del documento 
oficial del Plan Estatal de De-
sarrollo en marzo de 2025. 
En estas mesas se discutirán, 
propondrán y conversarán los 
asuntos relativos a tres de las 
vertientes que integran esta 
directriz: honestidad, combate 
a la corrupción, transparen-
cia y rendición de cuentas, así 
como protección jurídica.

Los municipios que inte-
gran la Región II Noreste son 
Mérida, Progreso, Ucú, Umán, 
Abalá, Timucuy, Acanceh, Te-
coh, Cuzamá, Kanasín, Seyé, 
Ixil, Tahmek, Tixpéual, Tixco-
cob, Yaxkukul, Conkal, Baca, 
Mocochá y Chicxulub Pueblo.

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

 Desde el Centro de Convenciones Yucatán Siglo XXI,  Díaz Mena puso en marcha los tra-
bajos de la Comisión Regional II Noreste del COPLEDEY. Foto gobierno de Yucatán
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Aprueban prisión preventiva a fraudes 
fiscales y contrabando de fentanilo 

En sesión nocturna de la 
LXV Legislatura del Es-
tado de Campeche, el pleno 
aprobó por mayoría una 
minuta para reformar el Có-
digo Penal del Estado y adi-
cionar la prisión preventiva 
oficiosa a los delitos relacio-
nados con fraudes fiscales, 
así como al contrabando 
de fentanilo; dicha modifi-
cación va encaminada a la 
detención de personas que 
realicen venta de facturas.

A esta se opusieron los 
diputados de oposición al 
gobierno del estado, integra-
dos por Movimiento Ciuda-
dano (MC) y del Partido Re-
volucionario Institucional 
(PRI), quienes acusaron que 
esta modificación será una 
herramienta más del par-
tido oficial y del grupo par-
lamentario mayoritario en 
el Poder Legislativo, Movi-
miento Regeneración Nacio-
nal (Morena), para atacar a 
sus críticos y competencias 
políticas, tal como se han 
usado los órganos de estado.

Sin embargo, quienes de-
fendieron esta reforma cons-
titucional, entre ellos Anto-
nio Jiménez Gutiérrez, pre-

sidente del Poder Legislativo, 
destacaron que los anteriores 
gobierno estatales y muni-
cipales tienen antecedentes 
del uso de “factureras” a quie-
nes les pagaban millones de 
pesos del erario público, por 
hacer obras fantasmas o en 
su caso, que nunca pusieron 
una piedra; mencionaron 
casos como los de los ex pre-
sidentes Felipe Calderón Hi-
nojosa y Enrique Peña Nieto, 
a nivel federal.

En el plano estatal, acu-
saron a Alejandro Moreno 
Cárdenas, ex gobernador 
de Campeche y actual pre-
sidente nacional del PRI; así 
como al ex presidente munici-
pal de Campeche, Eliseo Fer-
nández Montúfar, ambos en 
la búsqueda de ser llamados 
ante la justicia, pero con los 
amparos a su favor, no se les 
ha podido vincular siquiera a 
proceso, argumentaron los le-
gisladores de Morena que su-

bieron a la máxima tribuna 
del Congreso del Estado de 
Campeche.

En el otro lado, los dipu-
tados de MC señalaron que 
hasta ahora no se le ha com-
probado nada a Fernández 
Montúfar, y en su caso, le 
han creado carpetas hasta 
de homicidio, sin que la Fis-
calía General del Estado de 
Campeche (FGECAM) haya 
resuelto algún caso en su 
contra. En los supuestos te-

mas de desvíos de la misma 
manera, señalaron que in-
cluso pagan a personas 
para solicitar información 
a través de la Comisión de 
Transparencia y Acceso a 
la Información del Estado 
de Campeche (Cotaipec), ór-
gano descentralizado al que 
acusaron de estar a merced 
del gobierno estatal.

Una segunda iniciativa 
de reforma también fue 
aprobada, encaminada a la 
simplicidad orgánica, esto 
con respecto a la desapari-
ción de órganos garantes fe-
derales, y en los que los sena-
dores y diputados federales 
recomendaron la inclusión 
de funciones de organismos 
como el INAI, Coneval, Ins-
tituto Federal de Telecomu-
nicaciones (IFT) y demás, a 
formar parte de las funcio-
nes de otros organismos fe-
derales que se mantendrán 
en funciones.

Tras una acalorada discu-
sión sobre el uso de dichas 
modificaciones a la consti-
tución política del Estado de 
Campeche, las dos reformas 
se aprobaron por mayoría 
en la sesión ordinaria de 
este domingo citada a las 20 
horas y que finalizó cerca de 
las 02 horas de la mañana de 
este lunes.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Antonio Jiménez, destacó que los anteriores gobierno estatales y municipales tienen antecedentes 
del uso de factureras a quienes les pagaban millones de pesos del erario público. Foto Fernando Eloy

Las bancadas del PRI y MC se opusieron, acusaron uso discrecional de los órganos

Sindicalizados del Cecytec van a paro por incumplimiento 
de aumento salarial decretado desde gobierno de AMLO

Aunque fue mandato del ex 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador, los ajustes 
salariales a los subsistemas 
educativos de la Secretaría 
de Educación Pública (SEP), 
a los trabajadores sindicali-
zados del Centro de Estudios 
Científicos y Tecnológicos 
del Estado de Campeche 
(Cecytec) no se les ha refle-
jado los beneficios citados 

anteriormente, y este lunes 
iniciaron con el paro de la-
bores para que se les cumpla 
este aumento lo más pronto 
posible.

Señalaron que, de no 
cumplir con lo estipulado en 
la ley, pedirían apoyo a otros 
sindicatos, lo que aumenta-
ría la suspensión de labores 
en otras instituciones como 
el Colegio de Bachilleres de 
Campeche (Cobacam), así 
como en el Conalep; expli-
caron que estos reclamos se 
están haciendo también en 

la Ciudad de México, como 
parte de las funciones de la 
Confederación de Sindicatos 
Nacionales de la Educación 
Media Superior.

Además, recordaron las 
deudas de antaño como más 
plazas para los docentes que 
llevan años por contrato, 
mayores prestaciones de 
ley, así como, mejores ins-
talaciones para laborar de 
manera segura; esto como 
un llamado de hace años se-
gún comentaron los docen-
tes que colocaron un toldo, 

mesas y sillas, para pasar el 
tiempo del plantón lo más 
cómodos posible.

Al respecto, Aldo Mogo-
llón Díaz, dirigente del Sin-
dicato en el estado, señaló 
que, de no tener respuesta 
inmediata a sus demandas, 
el plantón se trasladaría 
a las oficinas centrales en 
Campeche, para presionar 
directamente a la direc-
tora general en la entidad, 
Margarita Duarte Quijano, 
quien sólo ha actuado a dis-
tancia en las anteriores ma-

nifestaciones de los trabaja-
dores sindicalizados, y seña-
lando al gobierno federal de 
no cumplir con su parte de 
los acuerdos tomados pre-
viamente.

Finalmente mencionó 
que estas acciones serían 
probablemente el martes o 
el miércoles por la mañana, 
incluso pidió estar al pen-
diente de la actualización 
del caso, pues considera que 
ya fue suficiente el supuesto 
mal trato del gobierno fede-
ral hacia docentes.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Con recursos propios, diputado Farías 
atiende daños en carretera de Candelaria

La carretera Candelaria-Mi-
guel Hidalgo sufrió los estra-
gos de las últimas lluvias de 
la temporada de ciclones y 
huracanes en el estado, y el 
desbordamiento de una la-
guna cercana originó que el 
agua invadiera dicha vía de 
comunicación dejando inco-
municados a más de 20 co-
munidades de dicho muni-
cipio. A un mes sin la debida 
atención, el diputado fede-
ral Francisco Farías Bailón, 
presumió que con recursos 
propios mandó a echar ma-
terial de relleno para que los 
vehículos pudieran pasar.

En un video en sus re-
des sociales oficiales, el le-
gislador explicó que, pese 
a no ser su responsabili-
dad, realizó estas acciones 
pues le hablaron varios 
pobladores de la zona para 
relatarle la situación y por 
ello tomó la iniciativa para 
realizar esas labores, sobre 
todo, cuando ni el estado, 
la federación y aparen-
temente el municipio de 
Candelaria, habían to-
mado la situación con res-
ponsabilidad para atender 
el llamado de los más de 15 
mil pobladores afectados.

Según el diputado, fue-
ron más de tres volquetes 

de material de relleno las re-
queridas para cubrir media-
namente la altura del agua. 
Sin embargo, 24 horas más 
tarde, y con la continuidad 
del flujo de agua, el trabajo 
realizado se desmoronó, y 
los vehículos como camio-
netas y camiones, comen-
zaron a atascarse pues no 
pudo compactarse lo debido 
por la presencia de agua.

Lo que originó un se-
gundo viaje de material pé-
treo, para volver a rellenar 
y ahora sí compactarlo ade-
cuadamente para volver a 
permitirle el paso al trans-
porte público, vehículos en 
general, y motociclistas.

Reprobó la inacción de 
la Secretaría de Infraes-
tructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), así como 

del gobierno de Campeche, 
pues este desbordamiento de 
la laguna se debe a los traba-
jos del Tren Maya cercanos, y 
donde no realizaron los dre-
najes necesarios o adecuados 
para que el agua bajara de 
manera inmediata, o al me-
nos buscaran un cauce natu-
ral por donde saliera el agua.

Al respecto, personal del 
ayuntamiento de Candela-

ria le reclamaron al legis-
lador, pues es el presidente 
municipal saliente junto con 
su suplente, y los reclamos 
fueron encaminados a que 
no dejaron recursos para 
operar este tipo de inciden-
tes, y tampoco maquinaria 
adecuada. Por lo que harían 
las gestiones ante el go-
bierno del estado como ac-
ciones de urgente solución.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El diputado Francisco Farías Bailón acusó la inacción de la SICT, así como del gobierno de Campeche, pues este 
desbordamiento de la laguna se debe a los trabajos del Tren Maya cercanos. Foto Facebook Francisco Farias

El legislador informó que se requirieron más de tres volquetes de material de relleno

IEEA entrega 50 certificados primaria y secundaria en Carmen

El Instituto Estatal de la 
Educación para los Adul-
tos del Estado de Campe-
che (IEEA), en ceremonia 
realizada en el marco de la 
Convivencia Deportiva del 
“Ieeatlón” Segunda Edición, 
en el municipio de Carmen, 
entregó 50 certificados 
de primaria y secundaria 
a personas educandas del 
municipio de Carmen.

El director General del 
IEEA, Jorge Alberto San-
miguel Wong, reconoció el 
esfuerzo realizado por las 
personas educandas que lo-
graron alcanzar la meta de 
concluir algún nivel de los 
estudios que se imparten.

Igualmente reconoció 
al gobierno del estado, 
que encabeza Layda Elena 
Sansores San Román, por 
apoyar a la educación en 
todos los niveles, misma 
que logra la transforma-

ción de las y los individuos 
y sus comunidades.

Sanmiguel Wong, acom-
pañado de Rosmerie Lazarus 
Jaber, Presidenta del DIF Car-
men; de la Directora de Edu-
cación Región Zona Sur, Celia 
Rodríguez Gil, representante 
personal del Secretario de 
Educación, Víctor Manuel  
Sarmiento Maldonado; de 
Carlos Martínez, apoyo Ope-
rativo Territorial del Munici-
pio de Carmen; así como de 
Esteban Román Yam Cauich, 

Director del Icatcam, entregó 
un reconocimiento a la re-
presentante de la empresa 
COTEMAR S.A. de C. V. Ana 
Laura Antuna Tello de Me-
neses, por el apoyo para que 
21 empleados lograran con-
cluir su educación primaria 
y secundaria.

La Unidad Deportiva 
Infantil (UDI), fue la sede 
que concentró a los benefi-
ciarios del Sistema Abierto 
de Educación Básica para 
personas mayores de 15 

años, que se aplica en todo 
el estado a quienes por di-
ferentes circunstancias no 
pudieron concluir su nivel 
primaria y secundaria o que 
no saben leer y escribir.

Asimismo, Sanmiguel 
Wong, inauguró la Segunda 
Edición del “Ieeatlón”, justa 
deportiva en la que parti-
ciparon personal directivo, 
técnicos docentes, apoyos 
territoriales, asesores y for-
madores, provenientes de los 
13 municipios del estado.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN
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L
A CUEVA DE Loltún, en 
Oxkutzcab, Yucatán, es un 
tesoro mundialmente re-
conocido por sus pinturas 

rupestres y petroglifos, vestigios 
que ofrecen una visión fascinante 
de la vida y creencias de los prime-
ros pobladores humanos en la Pe-
nínsula. Pero lo que pocos saben 
es que este majestuoso santuario 
natural esconde un enigma aún 
más profundo: centenares de hue-
sos y fósiles que sus entrañas han 
guardado celosamente durante 
milenios. ¿Qué secretos revelan 
estos restos? Acompáñame a des-
enterrar una historia que yace en 
la oscuridad de Loltún.

HACE APROXIMADAMENTE 
28 mil años, el planeta enfrentó 
una de las catástrofes climáticas 
más estremecedoras de su histo-
ria: la última y más imponente 
Era del Hielo. El clima extremo 
también azotaba la península de 
Yucatán. Aunque el frío no era 
tan intenso como en otras latitu-
des del país, la región enfrentaba 
una severa escasez de lluvias, so-
metiendo a la flora y fauna a pro-
longadas y desafiantes sequías.

UNA MANADA DE mastodontes 
de las cordilleras, pertenecientes 
a la especie Cuvieronius hyodon 
(primos lejanos de los elefantes), 
emprendió su marcha desde la 
costa de Celestún en el oeste de 
Yucatán en busca de agua. La 
sequía había agotado el agua de 
los petenes, y la sed apremiante 
empujaba a los animales a buscar 
desesperadamente nuevas fuen-
tes para sobrevivir. La matriarca 
reunió a su grupo con fuertes so-
nidos, barritando una y otra vez 
para indicar que la siguieran. Era 
momento de partir en búsqueda 

del vital líquido. La manada de 
mastodontes, guiada por la im-
petuosa matriarca, caminaron 
durante días hasta la región co-
nocida como Sierrita de Ticul, ca-
racterizada por tener abundante 
agua entre sus grutas y cuevas. 
El grupo buscaba llegar hasta 
la cueva  Loltún en Oxkutzcab, 
el último reducto donde podían 
encontrar agua fresca entre sus 
oquedades. 

SIN EMBARGO, ESE año había 
sido muy crudo y la sequía se ha-
bía prolongado más de lo normal. 
La manada finalmente alcanzó su 
destino, pero el agua permanecía 
en niveles profundamente bajos, 
ocultándose en las entrañas de su 
oquedad más grande. Para llegar 
a ella, sería necesario descender 
por una pendiente pronunciada 
con varios metros de profundi-
dad. El agudo instinto de la ma-
triarca alertó a su manada del 
peligro que implicaba aquella em-
presa. Sin embargo, la sed de uno 
de los machos jóvenes del grupo 
fue mayor que su miedo y con pie 
firme bajó la pendiente en busca 
de preciado líquido. Al final de su 
descenso, sació su sed bebiendo 
más de 200 litros de agua. 

SATISFECHO, RETORNÓ AL pie 
de la pendiente para iniciar la su-
bida al tiempo que se percataba 
de que regresar significaba una 
hazaña imposible. Sus piernas no 
le darían el suficiente agarre para 
caminar por tan inclinado paso. 
Asustado, empezó a barritar y pi-
dió ayuda a su manada. Ante tal 
situación, es muy probable que 
la matriarca y el resto del grupo 
extendieran sus trompas en un 
intento de ayuda, tal y como ha-
cen los elefantes en la actualidad. 
Pero, seguramente el miedo se 
apoderó de todos y ningún com-
pañero se atrevió a descender. 

CON MIRADA ATÓNITA el joven 
macho observó en el interior de 
la cueva la existencia de restos 
de esqueletos de otros animales. 
Entre ellos, caballos pleistocéni-
cos, pecaríes de collar y venados 
cabrito que previamente habían 
sido víctimas de esta fuente de 
agua mortal. Con el paso de los 
días y ya sin aliento, este joven 
mastodonte de las cordilleras se 
volvió un trofeo más en aquella 
trampa natural.

ES ASÍ QUE la enigmática 
cueva Loltún ha guardado no 

solo a nuestro mastodonte, 
sino cientos de huesos que re-
cuerdan que la búsqueda de 
fuentes de agua para sobrevivir 
siempre ha movido a diferentes 
especies por el planeta, inclui-
dos nosotros mismos. Historias 
como esta, poco a poco están 
saliendo a la luz gracias a las 
investigaciones paleontológicas 
que permiten reconstruir he-
chos de otros tiempos.

LOS RESTOS ÓSEOS de este jo-
ven Cuvieronius se encuentran 
hoy resguardados en el Centro 
INAH-Yucatán y en el Museo 
Regional de Antropología de 
Yucatán, Palacio Cantón. Su cui-
dadoso estudio nos permite, a 
los paleontólogos, unir el pasado 
a nuestro presente para  poder 
imaginar el futuro de un terri-
torio como el yucateco.

*Investigador posdoctoral en Paleon-
tología en el Centro INAH-Yucatán 

biohdz@yahoo.com 

Coordinadora editorial de la columna: 

María del Carmen Castillo Cisneros, 

antropóloga social Centro INAH Yucatán

carmen_castillo@inah.gob.mx

El mastodonte de Loltún

ROBERTO EMMANUEL

HERNÁNDEZ JASSO*

CAUCES DEL TIEMPO

▲ “La enigmática cueva Loltún ha guardado cientos de huesos que recuerdan que la búsqueda de fuentes de agua 
para sobrevivir siempre ha movido a diferentes especies por el planeta”. Foto Roberto E. Hernández Jasso con IA.

La región enfrentaba 

una severa 

escasez de lluvias, 

sometiendo a la 

flora y fauna a 

prolongadas sequías
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H
ace unos días se aprobó 
el presupuesto de ingre-
sos 2025 para el país. Es 
requisito indispensable 

saber con cuánto se cuenta para 
después hacer su distribución, a 
través del presupuesto de egresos, 
del cual ya se conoce la propuesta 
inicial, que está a discusión en la 
Cámara de Diputados.

Independientemente de la crí-
tica a las cantidades estimadas para 
determinar ingresos de 2025, como 
el precio del petróleo o la paridad del 
peso con el dólar americano, su dis-
tribución en el egreso seguramente 
seguirá la misma tendencia, con 
recortes en algunos rubros e incre-
mento en otros, tal y como repor-
tan Fundar e IMCO (https://fundar.
org.mx/publicaciones/analisis-del-
paquete-economico-2025-nuevas-
propuestas-menos-presupuesto/, 
https://imco.org.mx/wp-content/
uploads/2024/11/Analisis-del-Pa-
quete-Economico-2025_IMCO.pdf). 

Una de las áreas que tiene ten-
dencia a reducción de recursos es 
la de educación superior. Si bien 
Hacienda reconoció que la pro-
puesta original de presupuesto 
para la UNAM y el IPN fue un 
error al asignar una reducción im-
portante respecto al otorgado en 
2024, la tendencia no se ha corre-
gido y no se espera un cambio sig-
nificativo; aunque falta la versión 
final aprobada del presupuesto. 
Por ejemplo, el 30 de noviembre 
diversos medios difundieron un 
mensaje de la mañanera presiden-
cial en el sentido de que las uni-
versidades necesitan austeridad, 
su burocracia ha crecido. 

Al mismo tiempo se señaló 
que las universidades Benito 
Juárez sí tendrán un aumento 
presupuestal y se anunció un 
decreto para que la universidad 
Rosario Castellanos sea una ins-
titución de carácter nacional. 

El Instituto Mexicano para la 
Competitividad reconoce que hay 
irregularidades en el manejo pre-
supuestal en las universidades, 

pero la reducción del presupuesto 
no va a corregir las fallas, porque 
no se atienden las causas básicas 
y podría afectarse el derecho al 
acceso a la educación de calidad.

¿Tiene el gobierno, estatal o 
federal los mecanismos eficaces 
para revisar no sólo los núme-
ros en el informe financiero que 
cada institución debe entregar a 
finales del ejercicio anual, sino las 
causas que explican el no logro 
de los objetivos que la Presidenta 
señaló en la mañanera? Si tuvié-
ramos profesionales formados con 
calidad y pertinencia, ¿por qué te-
nemos tantos rezagos en nuestro 
desarrollo social y económico? Se 
deben revisar, por ejemplo, los mo-
delos educativos que implemen-
tan la especialización temprana; 
la no evaluación continua de aca-
démicos para su permanencia en 
la institución; el nombramiento 
de directivos sin perfil, sin expe-
riencia, pero con recomendaciones 
políticas; la falta de mecanismos 
eficaces para suspender carreras e 
implementar otras; estos ejemplos 

y muchas más, resultan en opera-
ciones costosas y poco eficientes en 
instituciones de educación supe-
rior. Adicionalmente, con mecanis-
mos cuestionables para castigar las 
violaciones a derechos humanos u 
hostigamiento laboral o sexual.

Punto y aparte. Agradeciendo 
los comentarios sobre la entrega 
de la semana anterior, doy res-
puesta a una pregunta. Sí, tengo 
tres casos en la Comisión de De-
rechos Humanos del Estado de 
Quintana Roo (Cdheqroo). Pero 
conociendo un poco el entorno, 
¿qué atención darán a alguien que 
les rechazó una disculpa pública 
por mal procedimiento, que los 
llevó ante la Comisión de Dere-
chos Humanos del Congreso local 
y no salieron bien, y que les ha de-
tenido una acción improcedente 
de cerrar un caso porque simple-
mente no les asiste ni la razón ni el 
derecho, contradiciendo su propio 
dictamen?

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

Educación superior en el presupuesto de egresos 2025

FRANCISCO J. ROSADO MAY

▲ “Una de las áreas que tiene tendencia a reducción es la de educación superior. Si bien Hacienda reconoció que la propuesta original de presupuesto para la UNAM 
y el IPN fue un error al asignar una reducción importante con respecto al otorgado en 2024, la tendencia no se ha corregido. Foto Enrique Osorno
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A
sí como el poeta, domador 
de palabras, que busca la 
construcción de la imagen 
perfecta en la  fuerza, evo-

cación y sonoridad de una estrofa, 
para dejarnos inermes pero alucina-
dos ante ella,  Valentina logra con-
figurar una suerte de paisajes otros, 
fincados en la monumentalidad de 
la  abstracción. Al meditar sobre la 
emoción que abraza nuestra expe-
riencia ante sus piezas, uno  reco-
noce que se encuentra frente al an-
claje de procesos complejos que os-
cilan entre la observación  profunda, 
física y psicológica, la especulación-
divagación creativa y la conversa-
ción sin cortapisas en el devenir de la 
construcción visual con los materia-
les, herramientas y procesos.  

La vitalidad de las formas orgá-
nicas que habitan sus pinturas y 
monotipos descansan en un pro-
ceso  de dibujo seguro, dinámico 
y vigoroso; como, incluso, puede 
advertirse en algunos carboncillos 
sobre  papel en mediano formato de 
este año. A su vez, tanto las pinturas 
en gran (Incisión, 2023), mediano 
(Sin título, 2023) o pequeño formato 

(À mon seul désir, 2023) denotan una 
situación performativa  que involu-
cra al cuerpo de la artista en una ex-
periencia de conexión meditativa 
entregada al acto de pintar. Uno 
puede imaginar el tiempo de diá-
logo profundo que sostuvo mien-
tras emergían a un  estado de con-
ciencia cada una de las imágenes.  

Tanto las obras en gran, como en 
mediano y pequeño formato las rea-
lizó con acrílico y óleo. En todos los 
casos se identifica el conocimiento 
depurado de la técnica para generar 
suaves o enérgicas transiciones colo-
rísticas entre tonalidades y matices, 
e incluso transparencias luminosas 
(Lo que  acontece en los orificios, 2023). 
Pero también vastas y complejas con-
figuraciones orgánicas a través de 
manchas y líneas, y de atmósferas 
luminosas o más sombrías, plenas de 
detalles y texturas ópticas (Tengo un 
miedo, un vértigo por lo que está vivo, 
un cosquilleo en el paladar, 2023).  

A su vez, en los monotipos se 
reconoce la soltura de un sistema 
de trabajo que ha madurado en la  
pintura y en el dibujo al carbón, pero 
ahora indagando en la experimen-
tación de un proceso más  directo y 
menos controlado. Constituyen una 
serie y son el resultado de la residen-

cia de un mes, convocada por Solos 
Taller para incentivar la investiga-
ción y la creación en monotipia, al 
tiempo que  se va construyendo una 
bitácora de la indagación creativa.  

Así, volcada en soledad a la mi-
nuciosa exploración del cotidiano 
del sitio y de sí misma -llevando 
consigo sus recuerdos, miedos, de-
seos, lecturas, fascinaciones, la con-
ciencia fenomenológica del existir 
en los tránsitos de su cuerpo por 
el espacio-tiempo, pero también 
atravesada por todo aquello  que 
no sabe de sí pero que le da rumbo 
a su vida- Valentina Attolini nos 
entrega un universo  vibrante de 
imágenes. Algunas en grandes for-
matos apaisados que aprovechan el 
ancho del pliego  del papel para en-
samblar el proceso-construcción de 
un paisaje otro o, configurándose a 
través de distintas disposiciones: ya 
en la sincronía de un díptico, la se-
cuencialidad en tríptico u optando 
por la  consistencia individual de la 
impronta sobre el soporte.  

En todos los casos, la fuerza 
emocional de las imágenes nos sitia 
y avasalla (Sonámbulo; Arriba llue-
ven carnadas I-III; Abajo un mar que 
devora I y II; Jardín venenoso; Regis-
tros del Insomnio I, II, III; Accidente). 

Cual voces en coro con distintas y 
bien logradas tesituras, una redu-
cida paleta en tonos y matices de 
rojo, azul y amarillo se condensan 
en cada monotipia, al unísono del 
maridaje de grises,  con distintas 
luminosidades, que esquivan, ro-
zan, estallan o sucumben ante la 
profundidad enaltecida del violeta 
o la severidad del negro.

La totalidad de los procesos en 
las obras comentadas, constituyen 
algunos elementos que sostienen  
la actual indagación artística de 
Vanlentina Attolini y han emer-
gido en el cauce de sus 3 últimos  
importantes proyectos. 

Sus piezas dan cuenta de una 
travesía que recién inicia, pero 
donde el timón de la artista se 
inclina  por hurgar en las profun-
didades del alma y explorar en los 
distintos puertos que gobiernan 
nuestra  corporalidad: los deseos, 
emociones y afectos que nos mue-
ven en estado de vigilia o durante 
el  sueño; al tiempo que la ilusión y 
la fantasía, propias de la imagina-
ción creativa, danzan en sus dedos  
mientras urde y trama paisajes 
otros cuya polifonía se alza seduc-
tora al igual que evasiva a entre-
garse  por completo al que la mira. 

Valentina Attolini: el devenir de lo existente

JOSÉ SAMUEL MORALES

▲ “En todos los casos se identifica el conocimiento depurado de la técnica para generar suaves o enérgicas transiciones colorísticas entre tonalidades y matices, e 
incluso transparencias luminosas”. En la imagen, Lo que acontece en los orificios, acrílico sobre tela, 180 x 220 cm, 2023. Foto IG Valentina Attolini
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▲ Un investigador de la Universidad de Hawái afirma haber descubierto una nueva especie humana llamada Homo juluensis, que incluye grupos misteriosos como los 
denisovanos, parientes apenas aún conocidos, quienes vivieron hace aproximadamente 300 mil años en el este de Asia y cazaba caballos salvajes. Foto Bae and Wu
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E
n la entrega pasada de 
Compa Ciencia sobre el 
Océano se resumían datos 
para comprender por qué es 

éste es esencial para el equilibrio del 
planeta y todas las formas de vida. 
Tres datos 80/80/80, el océano al-
berga 80 por ciento de la biodiversi-
dad de nuestro planeta. Absorbe 80 
por ciento del dióxido de carbono 
y más de 80 por ciento de las mer-
cancías se transportan por mar y 
en sus aguas se acumulan el 80 por 
ciento de la basura plástica.

Por otra parte, 40 por ciento de 
la población vive cerca de la costa 
y más de 260 millones de personas 
trabajan directamente en la pesca 
y en la acuicultura, que generan 6 
billones de dólares al año (ONU). 
Donde el pescado es una fuente 
importante de proteínas, repre-
sentando hasta 60 por ciento. En 
este contexto aparece el concepto 
de Economía azul, que promueve 
el crecimiento económico, basado 
en la preservación de los ecosiste-

mas marinos y su sostenibilidad, 
aunando la riqueza con la diver-
sidad y viendo los residuos como 
un recurso y no como un desecho. 
Se pretende que esta economía sea 
inclusiva, con equidad de género, 
gestión de residuos y que mejore el 
nivel de vida de todos. Para ello se 
requerirá proteger al menos 30 por 
ciento del océano para el año 2030, 
con el fin de restaurar la vida ma-
rina, sabiendo que actualmente sólo 
7 por ciento de éste se encuentra 
bajo algún tipo de protección.

Ligado al concepto de econo-
mía azul, surge el BlueTech que 
tiene como objetivo aplicar nue-
vos conocimientos de tecnología 
hacia la seguridad alimentaria, 
generación de energía limpia, ob-
tención de nuevas moléculas para 
la cura de enfermedades, nuevos 
materiales, soluciones contra el 
cambio climático, la prevención 
de desastres y el secuestro de CO2.

Por lo que respecta a México, 
nuestro país es uno de los princi-
pales productores de pescado con 
una producción de más de 1 mi-
llón 704 toneladas provenientes de 

sus 11 mil 592 kilómetros de lito-
ral, que equivale a 27 mil  millones 
de pesos. A saber, que se capturan 
para consumo humano 112 especies 
marinas, aunque sólo conozcamos 
pocas de ellas como son: mero, hua-
chinango, pargo, rubia, boquinete, 
atún, mojarra, sardina, sierra, bagre, 
lisa, robalo, etc. Su captura está asig-
nada a cooperativas pesqueras y la 
mayoría de ellas cuenta con reglas 
para su captura, colocando a México 
en la posición 15o a nivel mundial 
como potencia pesquera. Sin em-
bargo, el consumo de pescado per 
cápita en México es de apenas 10 kg 
versus los 20 kg de la media mun-
dial. Muy por debajo de países como 
Portugal, España, Chile y Japón, con 
un consumo entre 50-70 kg.

Sin embargo, en su captura y co-
mercialización hay un porcentaje 
de captura ilegal. De manera muy 
reciente, surge otro concepto que 
es la Justicia azul y que está sobre 
todo dirigido a las pesquerías de pe-
queña escala. Se trata de un nuevo 
movimiento en favor de las comu-
nidades pesqueras costeras, que ge-
neralmente han quedado excluidos 

de los aspectos de conservación. 
Grupos, además históricamente 
marginados y que pueden sufrir un 
mayor impacto ante el desarrollo 
de la economía azul. Así, esta jus-
ticia azul está dirigida a mantener 
sus derechos sociales, económicos 
y humanos. En este sentido yo he 
propuesto dos términos, el BlueCost 
(precio socialmente justo) que tome 
en cuenta el esfuerzo del trabajo 
del pescador, favoreciendo su co-
mercialización en el contexto de 
Captura-Consumidor, reduciendo/
eliminando los intermediarios. Así 
mismo se requiere desarrollar la 
Alfabetización-Azul, es decir llevar 
información al ciudadano sobre la 
especie capturada, su biología, su 
regulación pesquera, su sitio legal 
de captura y la fecha de ésta. Nom-
bre del pescador o de la cooperativa 
y el precio socialmente justo que 
recibió el pescador. Es decir, una 
trazabilidad completa de la riqueza 
biológica del océano de las aguas de 
nuestro país, patrimonio biológico 
marino de México.

daldana@cinvestav.mx

Compa Ciencia: Océano Azul y Justicia Azul
DALILA ALDANA ARANDA

▲ “Cuarenta por ciento de la población vive cerca de la costa y más de 260 millones de personas trabajan directamente en la pesca”. Foto Juan Manuel Valdivia
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Un estudio teórico sugiere 
que pequeños agujeros ne-
gros del universo primitivo 
pueden haber dejado pla-
netoides huecos y túneles 
microscópicos, y que pue-
den buscarse en rocas y 
edificios antiguos.

La formación de un 
agujero negro se asocia a 
una estrella masiva que se 
queda sin combustible y 
colapsa sobre sí misma. Sin 
embargo, las condiciones 
caóticas del universo primi-
tivo también pueden haber 
permitido que se formaran 
muchos agujeros negros pe-
queños mucho antes de las 
primeras estrellas.

Se ha teorizado sobre 
estos agujeros negros pri-
mordiales durante déca-
das e incluso podrían ser 
materia oscura, la materia 
invisible que representa el 
85 por ciento de la masa 
total del universo. Sin em-
bargo, nunca se ha obser-
vado ningún agujero ne-
gro primordial.

Una nueva investigación 
codirigida por la Universi-
dad de Buffalo propone pen-
sar tanto en grande como 
en pequeño para confirmar 
su existencia, lo que sugiere 
que sus firmas podrían va-
riar desde muy grandes 
(planetoides huecos en el 
espacio) hasta diminutas 
(túneles microscópicos en 
materiales cotidianos que 
se encuentran en la Tierra, 
como rocas, metal y vidrio).

El estudio teórico, que 
se publicará en el número 
de diciembre de Physics of 

the Dark Universe y ya está 
disponible en línea, plan-
tea que un agujero negro 
primordial atrapado en el 
interior de un gran objeto 
rocoso en el cosmos con-
sumiría su núcleo líquido 
y lo dejaría hueco. Por 
otra parte, un agujero ne-
gro primordial más rápido 
podría dejar atrás túneles 
rectos lo suficientemente 

grandes como para ser visi-
bles con un microscopio si 
atravesara material sólido, 
incluido material de aquí 
mismo, en la Tierra.

“Las posibilidades de en-
contrar estas señales son 
pequeñas, pero buscarlas no 
requeriría muchos recur-
sos y el posible resultado, 
la primera evidencia de un 
agujero negro primordial, 
sería inmenso”, afirma en 
un comunicado el coautor 
del estudio, Dejan Stojkovic, 
profesor de física en la Uni-
versidad de Buffalo. “Tene-
mos que pensar de forma 
creativa, porque lo que se ha 
hecho hasta ahora para en-

contrar agujeros negros pri-
migenios no ha funcionado”.

A medida que el uni-
verso se expandió rápida-
mente después del Big Bang, 
es posible que algunas áreas 
del espacio fueran más den-
sas que sus alrededores, lo 
que provocó que colapsaran 
y formaran agujeros negros 
primordiales (PBH).

Los PBH tendrían mucha 
menos masa que los agujeros 
negros estelares formados 
posteriormente por estrellas 
moribundas, pero aún serían 
extremadamente densos, 
como la masa de una mon-
taña compactada en un área 
del tamaño de un átomo.

Stojkovic, quien anterior-
mente propuso dónde encon-
trar agujeros de gusano teó-
ricos, se preguntó si un PBH 
alguna vez quedó atrapado 
dentro de un planeta, luna o 
asteroide, ya sea durante o 
después de su formación.

“Si el objeto tiene un nú-
cleo central líquido, enton-
ces un PBH capturado puede 
absorber el núcleo líquido, 
cuya densidad es mayor que 
la densidad de la capa sólida 
externa”, dice Stojkovic.

El PBH podría entonces 
escapar del objeto si este 
fuera impactado por un as-
teroide, dejando nada más 
que una cáscara hueca.

Pero, ¿sería una cás-
cara así lo suficientemente 
fuerte como para sostenerse 
a sí misma, o simplemente 
colapsaría bajo su propia 
tensión? Al comparar la re-
sistencia de materiales na-
turales como el granito y 
el hierro con la tensión y 
la densidad superficiales, los 
investigadores calcularon 
que un objeto hueco de este 
tipo podría tener no más de 
una décima parte del radio 
de la Tierra, lo que lo hace 
más probable que sea un 
planeta menor que un pla-
neta propiamente dicho. “Si 
es más grande que eso, se 
derrumbará”, dice Stojkovic.

Estos objetos huecos po-
drían detectarse con telesco-
pios. La masa, y por lo tanto 
la densidad, se pueden deter-
minar estudiando la órbita 
de un objeto. “Si la densi-
dad del objeto es demasiado 
baja para su tamaño, es una 
buena indicación de que es 
hueco”, destaca Stojkovic.

Rocas y edificios anti-
guos como detectores

En el caso de los objetos sin 
un núcleo líquido, los PBH 
podrían simplemente atra-
vesarlo y dejar atrás un túnel 
recto, propone el estudio. Por 
ejemplo, un PBH con una 
masa de 10 elevado a 22 gra-
mos (es decir, un 10 con 22 
ceros) dejaría atrás un túnel 
de 0.1 micras de espesor.

Una gran placa de metal 
u otro material podría ser-
vir como un detector eficaz 
de agujeros negros si se la 
vigilara para detectar la apa-
rición repentina de estos tú-
neles, pero Stojovic dice que 
habría más posibilidades de 
buscar túneles existentes 
en materiales muy antiguos, 
desde edificios de cientos de 
años hasta rocas de miles de 
millones de años. Aun así, in-
cluso suponiendo que la ma-
teria oscura está realmente 
formada por PBH, calcula-
ron que la probabilidad de 
que un PBH pase a través de 
una roca de mil millones de 
años es de 0.000001.

“Hay que tener en cuenta 
el coste frente al beneficio. 
¿Cuesta mucho hacer esto? 
No, no cuesta mucho”, dice 
Stojkovic. Por lo tanto, la pro-
babilidad de que un proyectil 
de hidrógeno pase a través 
de una persona durante su 
vida es pequeña, por decir lo 
menos. Incluso si lo hiciera, 
probablemente no lo notaría.

A diferencia de una roca, 
el tejido humano tiene una 
pequeña cantidad de ten-
sión, por lo que un proyectil 
de hidrógeno no lo destroza-
ría. Y aunque la energía ciné-
tica de un proyectil de hidró-
geno puede ser enorme, no 
puede liberar mucha de ella 
durante una colisión porque 
se mueve muy rápido.

“Si un proyectil se mueve 
a través de un medio más 
rápido que la velocidad del 
sonido, la estructura mo-
lecular del medio no tiene 
tiempo de responder (...) si 
lanzas una piedra a través 
de una ventana, es probable 
que se rompa en pedazos”.

Objetos cotidianos pueden esconder 
evidencia de agujeros negros: estudio
La investigación propone pensar en grande y pequeño para confirmar su existencia

EUROPA PRESS

MADRID

▲ A medida que el universo se expandió rápidamente después del Big Bang, es posible 
que algunas áreas del espacio fueran más densas que sus alrededores, lo que provocó 
que colapsaran y formaran agujeros negros primordiales o PBH. Foto NASA

“Si el objeto tiene 

un núcleo central 

líquido, un PBH 

capturado puede 

absorber el 

núcleo líquido”
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El Centro de Farmacovigi-
lancia de Navarra ha detec-
tado 11 casos, uno de ellos en 
la Comunidad foral, de hi-
pertricosis, conocido como 
síndrome del hombre lobo, 
en lactantes, cuyos cuida-
dores estaban utilizando un 
medicamento para el trata-
miento de la alopecia.

La hipertricosis es la 
aparición de vello no de-
seado en zonas diferentes 
al cuero cabelludo, inclu-

yendo el crecimiento de ve-
llo facial en mujeres.

Así lo indica en su bo-
letín informativo publicado 
este mes de octubre en el 
que señala que, en abril de 
2023, tuvo conocimiento de 
un caso ocurrido en Nava-
rra de un bebé lactante que 
había desarrollado de forma 
progresiva durante dos me-
ses aumento del vello en 
espalda, piernas y muslos. 
Se descartaron patologías u 
otros medicamentos admi-
nistrados al bebé que pudie-
ran justificar el incremento 
del vello corporal.

En la entrevista con la fa-
milia se detectó que el padre 
utilizaba minoxidil al 5 por 
ciento por vía tópica para el 
tratamiento de la alopecia 
androgénica y desde un mes 
antes estaba de permiso la-
boral para cuidar a su hijo. 
Tras la retirada del contacto 
con el medicamento, se pro-
dujo una regresión total de 
los síntomas.

A raíz de conocerse esta 
circunstancia se realizó una 
revisión de los casos similares 
notificados en la base de datos 
del Sistema Español Farmaco-
vigilancia (Fedra), detectando 

seis casos adicionales con las 
mismas características, todos 
ellos en bebés lactantes cuyos 
cuidadores estaban en trata-
miento con minoxidil tópico 
para el tratamiento de la alo-
pecia androgénica.

Se amplió la búsqueda a 
casos similares notificados en 
Eudravigilance (base de datos 
de farmacovigilancia europea) 
y se encontraron tres casos 
adicionales. Una revisión de la 
literatura aportó un caso más.

El Centro de Farmacovi-
gilancia de Navarra maneja 
la hipótesis de que existe una 
transferencia de minoxidil de 

los adultos que utilizan este 
medicamento por vía tópica 
a los bebés de corta edad a su 
cuidado y que, al transferirse, 
el fármaco se absorbe por 
vía tópica o por vía oral (por 
“chupeteo”) produciendo un 
efecto sistémico en los niños.

“La piel de los niños pe-
queños es más permeable 
debido al menor espesor de 
su estrato córneo y a que 
tienen mayor proporción 
de corporal. Por este motivo 
tienen mayor facilidad para 
absorber de forma sistémica 
fármacos administrados por 
vía tópica”, explicó.

Detectan a 11 bebés con síndrome del hombre lobo 
cuyos cuidadores se medicaban contra la calvicie

EUROPA PRESS

MADRID

Un grupo de científicos bra-
sileños identificó el gen que 
puede proteger contra Co-
vid-19 a partir del análisis 
de seis parejas en las que 
las mujeres siempre se mos-
traron resistentes al SARS-
CoV-2, informaron este lu-
nes fuentes académicas.

El estudio descubrió que 
esas seis mujeres resistentes 
al virus tenían “una mayor 
expresión” del gen IFIT3 en 
comparación con sus mari-
dos contagiados, según se-
ñaló la Fundación de Am-
paro a la Investigación del 
Estado de São Paulo (Fapesp, 
por sus siglas en portugués).

Ese gen forma parte de 
la respuesta antiviral del 
organismo y ya se vinculó 
en otros experimentos con 
la protección contra otras 
dolencias virales, como 
dengue y hepatitis B.

Sin embargo, en esta 
ocasión consiguieron “por 
primera vez probar ese 
efecto protector”, pues “es 
muy improbable que las 
mujeres no hayan sido ex-
puestas” al coronavirus es-
tando en contacto estrecho 
con sus maridos infectados, 

afirmó Mateus Vidigal, pri-
mer autor del estudio.

El gen IFIT3 codifica una 
proteína del mismo nombre 
que se une al ARN (ácido ri-
bonucleico) del virus, lo que 
impide que se replique y, por 
tanto, invada nuevas células 
y la enfermedad avance.

“No es que estas mujeres 
no hayan sido infectadas, de 
hecho, lo estuvieron. Pero el 
virus apenas se multiplicó 
dentro de sus células y por 
eso no contrajeron la enfer-
medad”, señaló Vidigal.

El estudio, conducido por 
científicos de la Universidad 
de São Paulo (USP) y publi-
cado en la revista Frontiers 

in Cellular and Infection Mi-

crobiology, empezó en 2020, 
en el inicio de la pandemia 
de Covid-19, que en Brasil 
causó unos 700 mil muertos.

En una primera fase ana-
lizaron el material genético 
de 86 parejas, de las que ape-
nas seis mostraron esa dis-
cordancia entre los cónyu-
ges, con uno infectado más 
de una vez y el otro -la mu-
jer siempre- asintomático.

Los científicos volvie-
ron a recoger muestras de 
sangre de esas seis parejas 
en 2022, después de una se-
gunda infección y cuando 
los participantes ya habían 

recibido dos dosis de la va-
cuna contra Covid-19. El 
resultado fue el mismo.

“Pudimos observar que 
las células de las mujeres 
resistentes mostraban una 
mayor expresión del gen 
IFIT3 en comparación tanto 
con sus maridos, como con 

otro grupo de cinco muje-
res que desarrollaron Co-
vid-19”, expuso Vidigal.

El hallazgo sitúa al gen 
IFIT3 en el centro de la diana 
para posibles nuevas terapias 
antivirales que, supuesta-
mente, “podrían potenciar la 
respuesta inmunitaria innata 

contra el SARS-CoV-2 y otros 
patógenos”, apuntó la Fapesp.

Una vez descubierto el gen 
de resistencia, Edecio Cunha, 
profesor de la Facultad de 
Medicina de la USP, dijo que 
es necesario “entender los 
mecanismos que llevan a esa 
mayor expresión del IFIT3”.

Científicos brasileños descubren el gen 
que puede proteger contra Covid-19

▲ El estudio, conducido por científicos de la Universidad de São Paulo, empezó en 2020, 
en el inicio de la pandemia de Covid-19, que en Brasil causó unos 700 mil muertos. Foto Ap

EFE

SÃO PAULO
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Arranca la FIL Guadalajara con una 
gran asistencia y premio a Mia Couto

Miles de lectores, novatos 
y viejos lobos de mar, todos 
transformados en un solo 
ente cazador no únicamente 
de ofertas, sino de selfis con 
autores y personalidades, 
acudieron el primer fin de 
semana de la edición 38 de 
la Feria Internacional del Li-
bro de Guadalajara (FIL) que 
sorprendió por la enorme 
cantidad de personas que en 
el arranque del encuentro se 
aventuraron a dejarse engu-
llir por la vorágine que signi-
fica recorrer los pasillos del 
recinto que alberga la cita.

Los editores dieron gracias a 
los dioses del libro que este año 
hicieron coincidir la apertura 
con el día de quincena, pues el 
público llegó más que puesto y 
dispuesto para la compra.

El sábado, luego de la in-
auguración del pabellón de 
España, país invitado de ho-
nor, la FIL era un hervidero 
sobre todo de jóvenes a la 
caza de libros de romance 
y fantasía. A las 14 horas 
era ya imposible llevar buen 
paso y el calor hizo mella so-
bre todo en algunos adultos 
mayores, a los que les subió 
la presión, pero fueron aten-
didos de inmediato en el 
puesto de primeros auxilios.

“Un poco de agua y a se-
guirle”, dijo con entusiasmo 

doña Leticia, empeñada en 
terminar de recorrer y co-
nocer los stands de los más 
de 2 mil 400 sellos editoria-
les que participan este año.

Este domingo, de nuevo 
las multitudes inundaron 
la FIL, con muchos padres 
con pequeños en carriolas 
abriéndose paso para llegar 
a tiempo a algún taller o 
poder elegir la mejor edi-
ción de El principito, uno 
de los libros más buscados 
para iniciar a los hijos en las 
delicias de la lectura.

En la entrada a la Expo 
Guadalajara se colocó un 
grupo de activistas que so-
licitaba firmas de apoyo a 
la propuesta que harán a 

la FIL de tener en alguna 
futura edición a Palestina 
de invitado de honor; anun-
ciaron que para el próximo 
jueves realizarán un mitin.

Premian a Mia Couto

Emotivo, poético, breve, 
con un llamado para buscar 
otras realidades alejadas de 
la brutal y empobrecida co-
tidianidad que nos abruma, 
el escritor mozambiqueño 
Mia Couto (1955) recibió 
este sábado el Premio FIL 
Literatura en Lenguas Ro-
mances en la inauguración 
de la edición 38 de la Fe-
ria Internacional del Libro 
(FIL) de Guadalajara.

Luego de los discursos 
oficiales de bienvenida al en-
cuentro librero que este año 
tiene de invitado de honor a 
España, las palabras del autor, 
pronunciadas en portugués, 
leídas en pantallas en español, 
pusieron a reflexionar a los 
invitados a la ceremonia: “En 
nuestros días, la llamada rea-
lidad se tornó tan vacía y, al 
mismo tiempo, tan insolente 
y tan arrogante. Nuestra co-
tidianidad se volvió tan bru-
tal y empobrecida que, para 
hacernos humanos, necesita-
mos más que nunca ver esas 
otras caras de la realidad”.

“Porque esa puesta en es-
cena de la realidad que nos 
llega por medio de una panta-

lla luminosa no es solamente 
una imagen. Es un muro. Un 
muro que no nos deja ver 
nuestra propia humanidad”, 
declamó el mozambiqueño.

“Vengo de un país donde 
los ríos y las piedras hablan 
con las personas, los animales 
y los árboles comparten silen-
cios con los dioses. No estoy 
folclorizando lo que es, sobre 
todo, una sabiduría ances-
tral. En esas cosmogonías no 
existen las fronteras entre lo 
vivo y lo no vivo, no existen 
las fronteras en los sueños y 
los dioses que viven dentro y 
fuera de nuestro cuerpo”.

Explicó que toda su obra 
no busca sino traducir esa mo-
vilidad ontológica que todavía 
hoy en día habita las varias 
culturas mozambiqueñas.

Apuntó que la poesía se 
ha convertido en su reli-
gión, aunque “no soy cre-
yente, pero dialogo con esa 
parte de mí mismo que está 
abierta al infinito”.

Mia Couto puntualizó que 
no llega a la FIL solo: “quiero 
compartir este galardón con 
todos los escritores de mi 
país. Son ellos quienes, desde 
hace décadas, luchan para 
que Mozambique gane la vi-
sibilidad que merece.

Así arrancó la 38 FIL de 
Guadalajara, en la que el pú-
blico podrá convivir con 850 
autores de 50 países (entre ellos 
la copiosa delegación española, 
como no se había visto antes) 
en 650 presentaciones de li-
bros, entre otras actividades.

MÓNICA MATEOS  

JUAN CARLOS G. PARTIDA  

DE LA REDACCIÓN

GUADALAJARA

 Este sábado, luego de la inauguración del pabellón de España -país invitado de honor- la FIL era un her-
videro sobre todo de jóvenes a la caza de libros de romance y fantasía. Foto Universidad de Guadalajara

En el transcurso del evento el público podrá convivir con 850 autores de 50 países

Despierta expectación la serie Cien años de soledad de Netflix

Una proyección del primer 
capítulo de la serie por strea-

ming Cien años de soledad, 
basada en la obra germinal 
del escritor colombiano Ga-
briel García Márquez reunió 
a destacadas personalidades 
del ambiente cinematográ-

fico y la cultura la noche del 
pasado jueves en la Biblio-
teca Vasconcelos.

Los asistentes se queda-
ron con ganas de ver el si-
guiente episodio de los ocho 
que consta la serie. Incluso, 
algunos dijeron que espera-
rán el estreno, el próximo 
11 de este mes “para marato-
near y echársela de corrido 
porque te deja bien picado; 

el primer capítulo esta im-
presionante”, afirmó Ximena 
Molina, parte del público.

A pregunta de La Jor-

nada, Eugenio Caballero, 
encargado de la dirección 
de arte de Cien años de so-

ledad, dijo: “Hubo un poco 
de temor en materializar 
esta titánica obra, sobre 
todo, el cambio del pueblo 
de Macondo. Tuvimos que 

diseñarlo y construirlo 
tres veces, porque no era 
el mismo Macondo cuando 
lo funda Arcadio Buendía 
que con el paso de los años”.

Francisco Ramos, vice-
presidente de contenido de 
Netflix, casa productora de 
la serie, contó que “la adap-
tación de este clásico de la 
literatura parecía casi tan 
imposible como el sueño 

del mismo José Arcadio 
Buendía, y materializarlo 
tenía que ser reuniendo el 
extraordinario trabajo de 
expertos latinoamericanos, 
unidos por nuestra litera-
tura y nuestro arte, combi-
nado con nuestro amor por 
esta historia. Esa ha sido 

JORGE CABALLERO

CIUDAD DE MÉXICO
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la combinación ganadora 
para lograr el gran nivel 
de esta producción, que 
demuestra nuestro com-
promiso con la calidad de 
contenidos que ofrecemos”.

Tarkovski y Don Juan

Ramos también dijo que 
después de este trabajo, “no 
sé que más pueda represen-
tar un reto”, a lo que un asis-
tente le propuso: “Produzca 
Las enseñanzas de Don 

Juan. El director Andrei 
Tarkovski mostró interés 
en llevarla al cine, pero no 

le dio vida. Sería un buen 
reto hacerla serial”.

Antes de la proyección 
tuvo lugar un panel sobre 
cómo el mundo mágico y 
sensorial de Macondo co-
bra vida a través de una 
producción sin precedente 
en Latinoamérica, en el 
cual participaron Fran-
cisco Ramos, acompañado 
de Natalia Santa y Camila 
Brugés, parte del equipo 
de guionistas de la serie, 
moderada por la periodista 
Carmen Aristegui.

En el acto, Natalia Santa 
comentó: “Queríamos que 
quienes no conocen la 
novela literaria pudieran 
vivirla y emocionarse a 

través de esta adaptación 
y al mismo tiempo ofrecer 
un relato fiel a quienes ya 
la han leído. Para eso hici-
mos un estudio constante 
de la novela, pues a veces, 
cuando no veíamos el ca-
mino, volvíamos a ella y 
ahí estaba la respuesta”.

Siglos de lectura

Agregó: “Yo no he leído 
Cien años de soledad, he 
leído unos “Dos mil años” 
porque tantas veces he re-
gresado a ella que creo que 
ya alcancé los dos milenios. 
Es una obra que, como co-
lombiana, está en mis cro-
mosomas como en los de 

todos mis compatriotas. El 
comentario más bonito que 
he escudado fue el de una 
jovenzuela que me dijo que 
está leyendo el libro para 
llegar a ver la serie”.

A su vez, Camila Brugés 
dijo: “Al principio, todos nos 
acercamos con temor, pero 
con un compromiso absoluto. 
Hicimos un acuerdo tácito de 
que la única manera de com-
batir ese miedo era trabajando 
bestialmente para adaptarla”.

Brugés dijo además que: 
“Yo hice muchos intentos 
por leerla, pero nada más 
no conectaba con la obra. 
Me perdía, pero como 
a los 25 años tomé la de-
cisión de leerla como reto 

mortal para una colom-
biana. Fue cuando entré a 
ese mudo maravilloso que 
Gabriel García Márquez 
creó para que nosotros lo 
habitáramos. Espero que la 
obra pueda dialogar con la 
nuevas generaciones y les 
agrade a los fanáticos”.

La directora de la Cine-
teca Nacional, Marina Sta-
venhagen, animada, señaló: 
“Qué superproducción, me 
quedaron ganas de ver el 
segundo capítulo”.

La serie Cien años de so-

ledad llega al servicio de 
streaming Netflix el 11 de 
este mes, cuando suba los 
primeros ocho capítulos de 
la primera temporada.
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Duele que sólo se financien las actividades que tienen fines 
políticos y no a músicos de comunidades: Cristóbal Jasso

El documental Marino y Los 

Auténticos busca perpetuar 
el legado de un grupo mu-
sical que lleva este nombre, 
formado por cuatro inte-
grantes originarios de la 
Costa Chica de Oaxaca y su 
trabajo como artistas popu-
lares que representan las 
costumbres de la región. El 
largometraje tuvo una fun-
ción especial en el foro al aire 
libre de la Cineteca Nacional.

En entrevista con este me-
dio, el director Cristóbal Jasso 
Aguilar y la productora Erén-
dira Hernández Cárdenas ha-
blaron sobre el nacimiento 
de esta propuesta cinemato-
gráfica que invita a reflexio-
nar acerca de las condiciones 
de los músicos tradicionales 
mexicanos y los problemas 
que tuvieron que enfrentar 
durante este proyecto:

“Ha sido un proceso largo 
y bonito, pero complejo. A 
Marino Mariano y los otros 
músicos los conocí en 2012, 
cuando trabajaba en una ra-
dio comunitaria en el munici-
pio de Santiago Pinotepa Na-
cional. Ellos interpretan los 
sones y danzas de los diablos 
con instrumentos tradiciona-
les, lo que une a los pueblos 
mixtecos y afromexicanos de 
la zona”, dijo Jasso Aguilar.

La película tiene una 
duración de 94 minutos 
y sigue la vida de Marino 

Mariano, quien encabeza el 
grupo musical Los Auténti-
cos, enfocado en tocar mú-
sica tradicional oaxaqueña. 
Además de Marino, los in-
tegrantes son Dagoberto 
Mariche, Esteban El solitario 

urbano y Rolando Acevedo.
Todos son originarios de 

localidades cercanas entre sí: 
Cerro de la Esperanza, Collan-
tes y la Boquilla de Chicome-
tepec. Son tres comunidades 
hermanas que tienen mucha 
historia y cuyos miembros es-
tán fuertemente unidos.

“En la cinta tocamos la 
parte histórica, y para ello 
nos basamos en El corrido de 

Collantes, con el que conta-
mos cómo la vida de todas es-

tas comunidades dependía de 
una hacienda, donde se ha-
llaba la maquinaria necesa-
ria para el trabajo de campo, 
lo que deja una sensación de 
que todos son como grandes 
familias”, explicó el director.

Las historias detrás de las 
canciones del grupo nacieron 
en las milpas, los márgenes de 
los ríos, en la labrada, la yunta 
y con el ganado. No son histo-
rias de un solo hombre sino de 
todo un pueblo y de aquéllos 
que antes vivieron ahí.

Jasso Aguilar aseguró 
que Los Auténticos “siempre 
han tenido mucha afinidad 
y son muy unidos. Cuando 
fallaba alguna armónica o 
instrumento, traían otro de 

la localidad más cercana 
para seguir la fiesta”.

Los músicos contaron al 
director y a la productora su 
interés en grabar un disco con 
sus canciones: “Ellos tienen 
mucha obra propia que no ha 
sido grabada ni difundida. Los 
apoyos estatales usualmente 
están dirigidos al aspecto de 
las danzas más tradicionales, 
y eso, siempre que se bene-
ficie algún político, pero no 
a las obras originales de los 
intérpretes”, aseguró Jasso.

En tanto, Hernández Cár-
denas añadió: “No me gus-
tan los documentales que 
hablan de manera abierta de 
las violencias. Sentí que hay 
que abordar la historia y los 

problemas de estas comuni-
dades. Para nosotros es un 
sueño hacer cine documental 
y el de ellos es sacar su disco”.

“Hicimos todo con nues-
tros recursos y después ya 
llegaron otros apoyos, so-
mos personas formadas en 
talleres. Y cuando ya tenía-
mos los fondos llegó la pan-
demia de Covid y nos obligó 
a detener todo”, comentó.

Otro problema fue la dispo-
nibilidad de los músicos. “No 
olvidemos que son campesi-
nos y pescadores, ellos tienen 
un día a día muy diferente 
y el tiempo que dedican a 
esta grabación lo toman de su 
descanso, que ellos requieren 
para completar sus pesadas 
labores diarias y son su único 
medio de vida”, dijo Jasso.

“Cuando ya estábamos 
en la posproducción llegó 
la reforma que eliminó el 
Foprocine (erradicado me-
diante decreto presidencial 
en 2021), y pues complicó 
que nos llegaran el resto de 
los recursos, aunque al fi-
nal el Instituto Mexicano de 
Cinematografía sí pudo dár-
noslos, pero se atrasó”, ase-
veró Hernández Cárdenas.

Marino y Los Auténticos 

se exhibió el jueves pasado en 
el foro abierto de la Cineteca 
Nacional como parte de la sép-
tima edición de Cínica, Festival 
de Cine de Música. Además, las 
canciones del grupo ya están 
disponibles en la plataforma 
de Spotify en la siguiente liga 
https://shorturl.at/QXp8S.

OMAR GONZÁLEZ
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 Jasso Aguilar aseguró que Los Auténticos “siempre han tenido mucha afinidad 
y son muy unidos. Cuando fallaba alguna armónica o instrumento, traían otro de la 
localidad más cercana para seguir la fiesta”. Foto Facebook Marino y Los Auténticos
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“Se puede ser vieja y re-
belde”, testifica la escritora 
vasca Arantxa Urretabi-
zkaia en entrevista durante 
su visita a nuestro país para 
participar en la Feria Inter-
nacional del Libro (FIL) de 
Guadalajara. La vejez tradi-
cional no te deja elegir, sos-
tiene, y comenta que si hay 
algún mensaje en su novela 
más reciente, La última casa, 
es que podemos escoger 
cómo envejecer.

En el libro publicado 
en español por editorial 
Consonni, la protagonista 
va y viene por la ciudad 
de Hendaya, preparando 
lo que imagina será su úl-
timo hogar, haciendo los 
arreglos y cerrando cuen-
tas con el pasado. Una casa 
con dos pinos, arbustos de 
glicinias, tejado nuevo y 
blancura en las paredes es 
lo que desea para su último 
periodo de vida.

Quiero ser una vieja 
rebelde, anticipa la autora 
nacida en San Sebastián, 
durante la conversación 
en el jardín de una libre-
ría feminista en Coyoacán. 
Antes de sentarse, admira 
las flores rosadas en la me-
sita frente a ella y comenta 
que le parece curioso que la 
planta sansevieria en Mé-
xico la llamamos lengua de 
suegra. A Urretabizkaia le 
gustan las flores, algo en 
común con el personaje de 
su libro, así como los labios 
pintados de rojo, y tal vez 
también la edad.

Las autoridades y las 
instituciones, que son las 
que gobiernan las resi-
dencias de ancianos, no 
saben bien la que se les 
viene encima. Comienza a 
hablar de un movimiento 
que lleva varios años de 
jubilados que se manifies-
tan en las calles para exi-
gir una pensión mínima y 
otros derechos. Esos viejos 
son los que lucharon con-
tra el franquismo, los que 

crearon escuelas clandes-
tinas y sindicatos. Están 
las mujeres que consiguie-
ron el derecho al aborto y 
el divorcio, y ser viejos no 
les hace olvidar que hay 
una manera de defender 
los propios derechos, y esa 
rebeldía va a llegar a las 
residencias de ancianos.

La escritora y periodista 
de 77 años, quien llega ves-
tida de negro y con tenis 
rojos a la entrevista, señala 
que estamos en un mo-
mento en que la sociedad 
nos dice que todo lo viejo 
es malo y que lo único que 
se puede hacer es partir a 
cierta edad, descansar y dis-
frutar. Todo, menos tomar 
decisiones. Ya no tenemos 
voz. Los viejos no podemos 
decir cómo queremos ser 
cuidados ni como queremos 
vivir. Como si caducaran 
tus derechos civiles, pero 
no lo hacen, tengas la edad 
que tengas.

En la contraportada de 
La última casa se anticipa: 
En esta singular y atrayente 
novela, Urretabizkaia habla 
de la vejez y huye de los 
clichés. Sin embargo, ella 
considera que no hay no-
velas de viejos como tal: las 
personas mayores que apa-
recen en la literatura, hasta 
en el cine, suelen ser la ma-
dre o la abuela. Entonces, 
como que no estamos acos-
tumbrados a que la vejez 
sea fuente de ficción.

Resulta que por primera 
vez en la historia de la hu-
manidad, destaca, toda una 
generación traspasa la fron-
tera de los 80 años, por lo 
menos en los países desarro-
llados. Pero esa generación, 
justo un poco la que me pre-
cede, se está adentrando a 
un terreno del que no hay 
mapas. Pero hay un retro-
ceso, porque la generación 
anterior a la mía no se aver-
gonzaba de envejecer.

Entonces, más os vale 
a los que sois jóvenes, de 
alguna manera conseguir 
dignificar la vejez y ver que 
no hay nada de qué aver-
gonzarse.

Escribir en euskera

La representante del País 
Vasco participa en la FIL 
de Guadalajara, en la que 
España es invitado de ho-
nor. Ayer formó parte del 
conversatorio En voz alta: El 

eco feminista, junto a Marta 
Breen, Lina Meruana y Sil-
vana Paternostro de mode-
radora. Hoy, en Los Lectores 
Presentan, se hablará de La 

última casa.
Esta novela se publicó 

originalmente en lengua 
euskera en 2022 con el tí-

tulo Azken etxea, y recibió 
el premio Euskadi de Litera-
tura Euskera en 2023. Por tal 
razón, Urretabizkaia forma 
parte de un contingente de 
un país en el que mayorita-
riamente se habla castellano.

La presencia de una len-
gua minoritaria representa 
un milagro; es un idioma 
que está aislado, porque no 
tiene relación con los de-
más, y es un milagro que 
sigamos, porque cada año 
desaparecen lenguas en el 
mundo por montones, y Mé-
xico sabe de eso.

La escritora explica que 
las personas que escriben en 
euskera generalmente no vi-
ven de la literatura, tenemos 
otra profesión, en mi caso 
es el periodismo, de muchos 
otros es la enseñanza. Eso 
tiene un lado malo, que sig-
nifica tener menos tiempo 
para redactar. El lado bueno 
es que “no tienes presión 
editorial. Si el libro no va 
bien, tu autoestima sufrirá, 
pero tu cuenta corriente ni 
se entera. Entonces, puedes 
aventurarte y decir: ‘a ver 
cómo queda’”.

Arantxa Urretabizkaia exhorta a 
que la vejez sea fuente de ficción
La autora vasca participa en la feria editorial de Guadalajara con La última casa

ALONDRA FLORES
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▲ “Estamos en un momento en que la sociedad nos dice que todo lo viejo es malo y que lo único 
que se puede hacer es partir a cierta edad, descansar y disfrutar. Todo, menos tomar decisiones. 
Ya no tenemos voz […] no podemos decir cómo queremos ser cuidados ni como queremos vivir”, 
señala la escritora y periodista de 77 años nacida en San Sebastián. Foto Roberto García Ortiz
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El Tri femenil se enfrenta a 

Panamá en el Carlos Iturralde

La selección mexicana de fut-
bol femenil recibirá este mar-
tes por la noche a Panamá 
en el Carlos Iturralde Rivero, 
en un partido amistoso que 
también servirá como prepa-
ración para el torneo clasifi-
catorio al mundial de 2027. 

En el encuentro, que se 
disputará en la casa de los 
Venados gracias al esfuerzo 
del club yucateco por traer 
el primer juego de seleccio-
nes nacionales al estado, el 
balón comenzará a rodar a 
las 20 horas.

El Tricolor llega con la 
moral alta a Yucatán tras 
vencer a Costa Rica por 4-1 
el pasado fin de semana, con 
anotaciones de Rebeka Bur-
kenroad, Scarlett Cambre-
ros, Rebeca Bernal y Nicole 
Pérez, dejando muy buenas 
sensaciones en el funciona-
miento y buscando ahora 
otro triunfo que aumente 
más la moral en estos duelos 
que forman parte del pro-
ceso de cara a la Copa del 
Mundo de Brasil.

En la conferencia de 
prensa en la que se anun-
ció el enfrentamiento, Ro-
dolfo Rosas, presidente de 
los Venados, aseguró: “Es un 
día histórico para el deporte 
yucateco, es un honor poder 
albergar un partido de esta 
índole, siendo de carácter 

prioritario para el club, y re-
afirma nuestro compromiso 
de darles las oportunidades 
necesarias a las mujeres y 
niñas que practican este 
bello deporte”. Ahora, el 
conjunto astado y el Carlos 
Iturralde están listos para 
albergar un partido que será 
histórico para el estado. 

El “Tri” femenil superó a 
Panamá en cuatro de sus úl-
timos cinco duelos. 

Los precios de los bole-
tos son $120 para la zona 
oriente y $150 para la po-
niente, además de que habrá 
una promoción de 2x1, con 
la que cada adulto podrá in-
gresar con un niño.

La victoria ante  

Costa Rica

La selección viene de derro-
tar 4-1 a Costa Rica en un 
desafío amistoso realizado en 
el estadio Olímpico Andrés 
Quintana Roo de Cancún.

Las discípulas de Pedro Ló-
pez confirmaron su dominio 
sobre las ticas, en un duelo 
donde se lucieron Rebeca Ber-
nal y Scarlett Camberos.

México abrió el marca-
dor apenas al minuto 2 del 
encuentro. Karen Luna cen-
tró el esférico desde el cos-
tado derecho para Christina 
Burkenroad, de Rayadas de 
Monterrey, quien remató 

de cabeza para mandar al 
fondo de la red el balón. Al 
17, la americanista Cam-
beros definió de pierna iz-
quierda para aumentar la 
ventaja a 2-0.

El equipo nacional man-
tuvo su dominio hasta el mi-
nuto 25, cuando Alexa He-
rrera acortó distancia para 
Costa Rica.

México hizo gala de su 
ofensiva y al 49 Rebeca 
Bernal anotó el tercero tras 
rematar de cabeza luego 
de una jugada a balón pa-
rado. Nicole Pérez marcó el 
cuarto para las anfitrionas 
diez minutos después para 
sentenciar el juego.

DE LA REDACCIÓN
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 La selección nacional femenil entrenó en el Carlos Iturralde Rivero. Foto Venados FC

En el histórico duelo, la selección buscará otro triunfo en la península

La primera batalla Cruz Azul-América, el jueves; las semifinales arrancan el miércoles
Ciudad de México.- La Liga 
Mx anunció los horarios en los 
que se disputarán las semifina-
les del torneo Apertura 2024, 
que arrancarán este miércoles.
En una nueva edición del clá-
sico joven, el Cruz Azul se me-
dirá el jueves 5 ante el América 
a las 20 horas en la ida, así 
como el domingo 8, a las 21, 
en la vuelta. Ambos choques 
tendrán como sede el estadio 
Ciudad de los Deportes. 
En la otra semifinal, el Atlético 
de San Luis, que eliminó a los 

Tigres, recibirá el miércoles en 
el estadio Alfonso Lastras al 
Monterrey, a partir de las 21 
horas, mientras que la vuelta 
se llevará al cabo el sábado 
a las 20 horas en el estadio 
BBVA.
Por otra parte, Lionel Messi 
y Cristiano Ronaldo siguen 
siendo populares y respetados 
por sus compañeros de juego, 
aunque ya no militen en clubes 
europeos.
Los futbolistas de 37 y 39 
años, respectivamente, fueron 

los únicos que no están en 
equipos de Europa que fueron 
incluidos el lunes en la lista de 
26 finalistas para el conjunto 
mundial del año (“World 11”), 
organizado por el sindicato glo-
bal de futbolistas, FIFPRO.
Los otros 24 nominados ju-
garon el año pasado con clu-
bes en Inglaterra, Alemania, 
España y Francia. Kylian Mba-
ppé fue el único con un nexo 
francés después de pasar la 
última temporada en el París 
Saint-Germain.

No se incluyó a ningún ele-
mento de clubes de Italia, Sud-
américa o África.
Ocho jugadores del Real 
Madrid, incluyendo a Mba-
ppé, Vinícius Júnior y Jude 
Bell ingham, entraron en 
la lista. También aparecen 
siete del Manchester City, 
entre ellos, Rodri Hernán-
dez (flamante Balón de 
Oro), Kevin De Bruyne y 
Erling Haaland.

DE LA REDACCIÓN Y AP

Ciudad de México.- El 
Guadalajara designó el lu-
nes como director técnico 
al español Óscar García, 
quien tendrá como sus pri-
meros retos el torneo Clau-
sura, que inicia en enero, y 
la Copa de Campeones de 
la Concacaf.
El estratega español de 51 
años llega a las Chivas dos 
semanas después del cese 
de Arturo Ortega.
“Óscar García Junyent será 
el nuevo entrenador de las 
Chivas. Con la metodolo-
gía y el modelo de juego 
que suele desarrollar, el en-
trenador español buscará 
que el ‘Rebaño Sagrado’ 
pueda ser protagonista de 
sus partidos a través de 
la posesión del balón”, se-
ñaló el club en un comuni-
cado. “Confiamos en que 
la experiencia, preparación 
y gestión grupal de Óscar 
García serán claves para el 
éxito de Chivas el próximo 
semestre”, agregó.
García vivirá su primera ex-
periencia dirigiendo a un 
club mexicano después de 
estar al frente de varios 
equipos europeos.
En Francia dirigió a Stade 
de Reims y Saint-Étienne, 
en Inglaterra al Watford y 
Brighton. Además fue es-
tratega del Oud- Herlrr Leu-
ven de Bélgica, del Celta 
de Vigo de España, del 
Olympiacos de Grecia, del 
Salzburgo de Austria y del 
Maccabi Tel Aviv de Israel.
Con Salzburgo ganó cuatro 
títulos y uno con el Maccabi 
Tel Aviv.
“Conozco muchas facetas 
de este fantástico deporte 
y creo en la versatilidad 
del futbol y en la estrate-
gia, quiero que mis equi-
pos sean protagonistas y 
proactivos para tener el 
control del juego, mi obje-
tivo siempre es uno: ganar”, 
dijo García en un video 
publicado en las redes so-
ciales del club. “Creo en la 
grandeza de Chivas y en el 
poder de su afición, y hoy 
vengo a ser parte de su 
historia”, agregó.

REUTERS

El español Óscar 
García toma el 
mando de las 
Chivas
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El día de retiro llegó: el te-
nista argentino Juan Martín 
del Potro jugó el domingo su 
partido de despedida ante el 

serbio Novak Djokovic en el 
estadio Mary Terán de Weiss 
del Parque Roca, en Buenos 
Aires, en una gala denomi-
nada “El último desafío”.

“La torre de Tandil” dis-
frutó las últimas ovaciones del 
público para dar paso al des-

canso luego de padecer lesio-
nes que le impidieron regresar 
a la cima en los años recientes. 

“Es un honor estar aquí, y re-
cibir todo su cariño; me ven llo-
rando, pero me voy feliz”, declaró.

Para Del Potro, quien fue 
número tres del mundo y 

campeón del Abierto de Es-
tados Unidos en 2009, no 
fue una decisión sencilla 
alejarse de las canchas; sin 
embargo, su cuerpo se rin-
dió ante el exigente circuito 
ATP. Como juvenil, participó 
en la Copa Yucatán de 2003.

Después de sus victorias 
en la Copa Yucatán, Elizara 
Yaneva y Thomas Faurel 
ascendieron 19 y 16 pues-
tos, respectivamente, en los 
“rankings” juveniles de la 
Federación Internacional de 
Tenis (ITF, por sus siglas en 
inglés) y se colocaron entre 
los 15 mejores del mundo.

La búlgara Yaneva, quien 
en la final del domingo se 
impuso 6-4, 6-3 a la serbia 
Luna Vujovic, escaló hasta 
la posición 15 con los 500 
puntos que se embolsó. 
Luna, la jugadora no sem-
brada que sorprendió al lle-
gar a la batalla por el título a 
sus 15 años, subió 31 lugares 
para ubicarse ahora en el 36.

Faurel, el francés que 
está en su última temporada 
como juvenil y dio un gran 
brinco en el Club Campestre 
al pasar de los cuartos de final 
a la obtención de la corona en 
un año, es ya el 12o del orbe, 
un sitio por debajo del colom-
biano Miguel Tobón, a quien 
derrotó por 6-3, 6-1 en el cho-
que por la corona. Faurel acu-
mula 1755.75 unidades, por 
1797.25 del sudamericano.

Yaneva coronó una se-
mana dominante, en la que 
sólo perdió dos sets, con una 
actuación en la que a base 
de potencia y un sólido juego 
desde atrás no le dio mayor 
oportunidad a su rival. “Estoy 
muy feliz, me encanta jugar 
en la noche, nunca antes ha-
bía tenido un partido en la 
noche y el público estuvo in-
creíble”, señaló a La Jornada 

Maya la campeona en refe-
rencia al encuentro que se 
disputó por la tarde-noche 
en la cancha estadio Lorenzo 
Molina Casares. “Todo el 
mundo estuvo apoyando y 
eso me hizo sentir muy bien. 
Me sentí bienvenida aquí”.

¿Cuál fue la clave para 
obtener el cetro?, se le pre-
guntó a la tenista de 17 años. 
“Simplemente pensar en el 
siguiente punto. No pensar 
en el resultado final, ya que 
eso me genera estrés. Sólo 
traté de hacer tiros gana-
dores y de disfrutar como 
estoy jugando”, apuntó la 
primera jugadora en darle 
a Bulgaria un título en el 
prestigioso certamen.

Las hermanas Kovackova, 
Alena y Jana, campeonas de 
dobles, también ascendie-

ron en la clasificación. Alena 
-semifinalista en singles por 
segundo año consecutivo-, 
quien previo a la copa era 19 
del mundo y luego cayó al 
puesto 24, ahora se encuen-
tra en el 20; Jana, de 14 años, 
subió dos peldaños, al 21.

Faurel, quien a lo largo 
de la competencia mostró 
una excelente defensa, 
precisión y capacidad para 
presionar al contrincante, 
incomodó a Tobón y no lo 
dejó desplegar su juego. El 
colombiano, quien sostuvo 
largas batallas en el torneo, 
no dejó de luchar en la fi-
nal, pero no le alcanzó.

“Me siento increíble. El 
objetivo era ganar el título, 
para eso vine, y estoy or-
gulloso de haberlo logrado”, 
comentó el francés. “La clave 

fue pelear por cada punto, 
poner las cosas en su lugar, si 
pones las cosas correctas en 
su lugar, aumentan las posi-
bilidades de que tengas éxito 
y esta semana las cosas sa-
lieron como me las imaginé”.

Tobón subió cuatro 
puestos y el kazajo Amir 
Omarkhanov, monarca 
de dobles y semifinalista 
en singles, ascendió tres y 
ahora es 16o de la clasifi-
cación. El compañero de 
Omarkhanov en dobles, 
Timofei Derepasko, es 32o. 
tras escalar cinco peldaños.

La edición 37 de la Copa 
Yucatán fue un éxito y con-
cluyó con una ceremonia que 
encabezaron Jorge Haro Gi-
ffenig, director del torneo, y 
Carlos Arturo Díaz, supervi-
sor de la ITF y Botón de Oro.

Los ganadores de la Copa Yucatán, 
en el top 15 del ranking mundial

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Juan Martín del Potro se despide del tenis con partido ante Novak Djokovic

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

Yaneva disfrutó jugar en Mérida; pelear por cada punto fue la clave: Faurel

▲ Elizara Yaneva, durante la final en el Club Campestre. Foto Copa Mundial Yucatán

Dos derrotas consecutivas 
y otra lesión del corredor 
Christian McCaffrey po-
drían ser el golpe final para 
las esperanzas de playoffs 
de los 49’s de San Francisco.

Una temporada que 
comenzó con los “Niners” 
como uno de los favoritos 
para volver al Súper Tazón 
ha alcanzado lo que pa-
rece ser el punto más bajo 
después de caer 35-10 en 
la nieve en Buffalo el do-
mingo por la noche en un 
juego en el que McCaffrey 
salió con una lesión de 
rodilla que lo mantendrá 
fuera al menos por el resto 
de la campaña regular.

Esto llegó después de 
una derrota de 38-10 en 
Green Bay la semana an-
terior, marcando la primera 
vez desde 2015 y la cuarta 
vez en la historia de la fran-
quicia que los 49’s (5-7) per-
dieron juegos consecutivos 
por al menos 24 puntos.

Eso deja a San Fran-
cisco en el último lugar 
de la División Oeste de 
la Conferencia Nacional, 
dos juegos detrás del líder 
Seattle y con casi ningún 
margen de error restante 
si los “Niners” quieren 
volver a la postemporada.

“Sólo nos quedan unas 
cuantas oportunidades, 
pero técnicamente aún 
no estamos fuera de los 
playoffs”, dijo el ala ce-
rrada George Kittle. “Téc-
nicamente, aún podemos 
ganar y tengo fe en que 
podemos hacerlo, real-
mente lo creo”.

San Francisco ha te-
nido rachas al final de la 
fase regular los últimos 
tres años antes de perder 
en el juego por el título 
de la NFC en las campaña 
2021 y 2022 y el “Super 
Bowl” la temporada pa-
sada. Pero la versión ac-
tual del equipo, llena de 
lesiones, no parece capaz 
de igualar eso, ya que la 
defensa ha luchado para 
frenar a la oposición y la 
ofensiva no es tan potente 
como en años anteriores.

Los 49’s, en el 
sótano tras sufrir 
otra paliza y una 
lesión de McCaffrey 

AP

SANTA CLARA
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Banamex no buscará a clientes y pide 
estar alerta a fraudes por retiro de Citi

Los clientes de Banamex no 
recibirán llamadas, correos 
o mensajes por parte del 
banco para solicitar que ha-
gan algún trámite, cambio o 
transacción con motivo de la 
separación del consorcio fi-
nanciero estadunidense Citi.

“Es importante que 
los clientes se mantengan 
alerta ante posibles intentos 
de fraude. Banamex no los 
contactará para solicitar que 
hagan trámite alguno, cam-
bio o transacción con mo-
tivo de la separación”, dijo 
el banco mexicano en un 
comunicado.

Esta mañana, Citi anun-
ció que concretó su separa-
ción con Banamex, un mo-
vimiento que forma parte 
de la estrategia del grupo 
financiero estadunidense 
para quedarse con las cuen-
tas de más alto valor.

De esta forma, más de 
20 millones de clientes que 
tienen una tarjeta de cré-
dito, uno de nómina, perso-
nal, automotriz, hipotecario, 
productos de ahorro, segu-
ros o sus fondos para el re-
tiro pasarán a manos de Ba-

namex. Eso no significa que 
vayan a tener un cambio 
o que deban realizar algún 
trámite, todo seguirá igual.

“Los clientes pueden te-
ner toda la confianza de que 
su dinero está seguro; su 
número de cliente, su nú-
mero de cuenta y su cuenta 
CLABE, se mantienen exac-
tamente como las conocen.

“No hay cambios en los 
productos que tienen con-

tratados con el banco, como 
su cuenta de débito, tarjeta 
de crédito, crédito hipoteca-
rio, crédito PyME, préstamo 
de nómina o inversiones. 
Sus saldos, su Afore, su se-
guro, así como los servicios 
y beneficios que reciben 
se mantienen también sin 
cambios”, indicó Banamex.

El banco precisó que sus 
canales de atención ope-
rarán con normalidad, las 

casi mil 300 sucursales, 100 
Centros de Atención para 
el Retiro (CAREs), los nueve 
mil 100 cajeros automáticos 
en todo el país, las aplica-
ciones Citibanamex Móvil 
y Afore Móvil Citibanamex, 
así como BancaNet “funcio-
nan como siempre”. 

Abundó que el Centro 
de Atención Telefónica (55 
12 26 26 39) está preparado 
para atender cualquier duda 

o aclaración, si los clientes 
así lo requieren.

“Nuestros clientes pue-
den tener la tranquilidad 
de que su patrimonio está 
seguro y que cuentan con 
nuestra cercanía y asesoría 
para la atención de sus ne-
cesidades financieras, utili-
zando y contratando nues-
tros productos y servicios 
como hasta hoy”, dijo por 
medio de un comunicado 
Manuel Romo, director ge-
neral de Banamex.

Agregó que tras la se-
paración de Citi, Banamex 
se enfocará en acelerar su 
agenda digital, robustecer 
la operación de principio a 
fin, atraer con dinamismo 
al segmento joven, profun-
dizar su penetración en las 
regiones e impulsar al em-
presariado de todo el país.

Los clientes de Banamex 
deben continuar con sus es-
quemas de pago tal y como 
lo hacen ahora, no deben 
acudir a cambiar sus tarje-
tas o compartir información 
confidencial con algún des-
conocido o supuesto agente 
del banco, ya que eso sería 
caer en fraude. Sus estados 
de cuenta ahora aparecerán 
con el nombre de Banamex, 
es decir, sin el de Citi.

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

 Los clientes de Banamex no recibirán llamadas, correos o mensajes por parte del banco para 
solicitar que hagan algún trámite, cambio o transacción con motivo de la separación del consorcio 
financiero estadunidense Citigroup, “podría ser intento de fraude”. Foto María Luisa Severiano

Consorcio financiero se quedaría con cuentas de más alto valor sin afectar a usuarios

Desde noviembre de 2023 las remesas se han desacelerado 
probablemente por fenómeno migratorio actual, dice BBVA

Desde noviembre de 2023, 
el flujo de remesas que in-
gresan al país ha desacele-
rado con respecto a años 
anteriores, un fenómeno 
que puede estar relacionado 
con el hecho de que nuevos 
migrantes no documenta-
dos han ingresado recien-
temente al mercado laboral 
de Estados Unidos, princi-
pal origen de destino de los 
connacionales que salen de 

territorio nacional en busca 
de mejores oportunidades, 
dio a conocer BBVA México.

Este lunes por la mañana, 
el Banco de México (BdeM) 
dio a conocer que durante el 
décimo mes del año, los con-
nacionales que radican en el 
exterior enviaron a sus fami-
lias cinco mil 722 millones de 
dólares, cifra 1.6 por ciento 
menor respecto a los cinco mil 
817 millones de dólares repor-
tados en octubre de 2023.

De forma acumulada, es 
decir, de enero a octubre, al 
país ingresaron 54 mil 82 

millones de dólares por el 
concepto de remesas familia-
res, una cifra 2.2 por ciento 
superior con respecto a los 
52 mil 908 millones de dóla-
res reportados en el mismo 
periodo del año pasado, de 
acuerdo con las cifras oficia-
les del banco central.

“Los datos observados en 
los últimos 12 meses, desde 
noviembre de 2023, mues-
tran una clara tendencia de 
desaceleración en el flujo 
de remesas a México… muy 
probablemente esto esté 
relacionado con factores 

estructurales, como la inte-
gración de los nuevos mi-
grantes mexicanos, princi-
palmente no documentados, 
al mercado laboral de Esta-
dos Unidos”, precisó BBVA, 
el banco de mayor entre los 
que operan en el país.

En un análisis realizado 
por el área de investigación 
del banco, recordó que “la 
información es al cierre del 
31 de octubre de 2024, pre-
vio a realizarse las eleccio-
nes presidenciales en Esta-
dos Unidos y darse a cono-
cer la victoria del presidente 

Trump. Por tanto, no hay 
en estos datos algún posible 
efecto Trump”.

Abundó que la caída re-
gistrada solamente en oc-
tubre del flujo de remesas, 
éstas hilan dos meses conse-
cutivos con disminuciones, 
pues en septiembre de este 
año también tuvieron un 
retroceso, de 4.6 por ciento. 

Las otras, fueron en 
marzo, cuando cayeron 3.4 
por ciento; en mayo, con 
una disminución de uno por 
ciento, y en julio, cuando 
retrocedieron 1.3 por ciento.

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Crearán a nivel nacional, por decreto, 
las universidades Rosario Castellanos

La presidenta Claudia 
Sheinbaum firmó el decreto 
de creación, a nivel nacional, 
de las universidades Rosario 
Castellanos, una institución 
que tuvo su origen en la Ciu-
dad de México pero ahora ten-
drá una dimensión nacional, 
según dio a conocer la secre-
taría de Ciencia, Humanida-
des, Tecnología e Innovación, 
Rosaura Ruiz. Informó que 
el primer plantel se ubicará 
en Comitán, Chiapas, ciudad 
donde nació la escritora y fe-
minista, Rosario Castellanos.

Posteriormente se conti-
nuará con Tijuana, Sonora, 
San Luis Potosí y Puebla, 
con la creación de nuevos 
planteles. Ruiz indicó que 
el esquema inicial es que 
los gobiernos de los estados 

puedan aportar un edificio 
inicial para comenzar las 
operaciones de estas uni-
versidades pero con la idea 

en que se vayan constru-
yendo nuevos edificios que 
alberguen los planteles de 
esta nueva Universidad.

Ruiz dijo que en la Ciudad 
de México esta Universidad 
tiene actualmente 60 mil es-
tudiantes y cuenta con 23 

licenciaturas, cinco especia-
lidades, siete maestrías y tres 
doctorados. Se pretende que 
su expansión a nivel nacio-
nal traslade este modelo de 
educación a nivel nacional 
con la característica de te-
ner clases de manera híbrida 
(presenciales y a distancia). 
Se trata de ampliar este au-
mentar la matrícula con ca-
lidad académica.

Por su parte, el secretario 
de Educación Pública, Mario 
Delgado informó el avance 
en la integración del padrón 
de beneficiarios de la beca 
Rita Cetina destinado a es-
tudiantes de educación se-
cundaria en escuelas públi-
cas. Precisó que se realiza-
ron 35 mil 155 asambleas en 
los planteles en todo el país, 
de los cuales se registraron 3 
millones 876 mil 322 niños. 
Mencionó que aún sigue 
abierto el periodo de regis-
tro para obtener su beca. 

ALONSO URRUTIA  

NÉSTOR JIMENEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 En CDMX esta Universidad tiene 60 mil estudiantes y cuenta con 23 licenciaturas, cinco es-
pecialidades, siete maestrías y tres doctorados. Foto Facebook Universidad Rosario Castellano

Primer plantel estará en Comitán, Chiapas, donde nació la escritora: Rosaura Ruiz

Claudia Sheinbaum firma resoluciones en beneficio de 
adultos mayores, personas con discapacidad y animales

La presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
firmó este lunes decretos 
promulgatorios de refor-
mas constitucionales muy 
importantes: Decreto por el 
que la pensión para adultos 
mayores se convierte en un 
derecho a partir de los 65 
años; Decreto por el que la 
pensión para personas con 
discapacidad se convierte en 
un derecho y Decreto para la 
“protección de los animales”.

Serán publicados este 
día en el Diario Oficial de 
la Federación y posterior-
mente entrarán en vigor.

Pensión del Bienestar

La secretaria del Bienestar, 
Ariadna Montiel Reyes, se-

ñaló ayer que hay un mi-
llón 484 mil 930 usuarios 
que ya reciben la pensión 
del Bienestar para personas 
con discapacidad, a las que 
se les ha destinado una in-
versión de 27 mil 860 millo-
nes de pesos para la entrega 
de los apoyos en 2024.

Montiel Reyes dijo que 
“la agenda para personas 
con discapacidad a nivel 
de la Federación no existía 
hasta el gobierno del ex pre-
sidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador y recordó que 
la pensión para este sector 
inició con 2 mil 550 pesos y 
que “hoy se entregan 3 mil 
100 pesos”,  lo que ha permi-
tido a las familias “garanti-
zar por lo menos la compra 
de una canasta básica que 
nos permite estar por en-
cima de la línea de pobreza”.

Apuntó que el apoyo 
tiene por objetivo que las te-

rapias que requieren niños 
y niñas con discapacidades 
sean gratuitas y que actual-
mente 26 mil niñeces reci-
ben este apoyo en colabora-
ción con fundación Teletón, 
traducido en 3 millones 113 
mil 315 terapias. Para lograr 
esta meta, se destinaron mil 
766 millones de pesos.

Claudia Sheinbaum 
firmó un decreto por el que 
la pensión para personas 
con discapacidad se con-
vierte en un derecho; dicha 
reforma al artículo 4° de la 
Constitución Política plan-
tea que la Federación y las 
entidades federativas ga-
rantizarán la entrega de una 
pensión no contributiva a 
las personas con discapaci-
dad permanente menores 
de 65 años. En 17 entidades 
federativas la pensión para 
las personas con discapaci-
dad ya es universal.

Además, el Estado ga-
rantizará la rehabilitación y 
habilitación de las personas 
que viven con discapacidad 
permanente, dando priori-
dad a las personas menores 
de 18 años de edad.

Pedro Ortega, nuevo 
titular de Unidad para 
derechos de personas 
con discapacidad

Consultada sobre la Unidad 
administrativa destinada a 
atender los derechos de las 
personas con discapacidad, 
que anunció en su cam-
paña, la presidenta explicó 
que será Pedro Ortega, ex 
diputado, quien la encabe-
zará. Se trata de alguien 
“que tiene discapacidad y 
conoce muy bien el tema”. 
Adelantó que esta unidad 
será parte de la Secretaría 
de Bienestar.

Luego de recordar que, 
entre los programas nuevos 
que impulsará su gobierno, 
se encuentra el de la aten-
ción médica casa por casa, la 
mandataria también apuntó 
que permitirá “prevenir y 
atender en términos de sa-
lud, lo que requieren las per-
sonas con discapacidad”.

“La agenda de las per-
sonas con discapacidad, a 
nivel de la federación, no 
existía”, hasta que llegó el 
gobierno del ex presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador, agregó la secreta-
ria de Bienestar.

Expuso que las perso-
nas con discapacidad han 
tenido un “antes y un des-
pués” de esta pensión, ya 
que suelen ser los que más 
dificultades tienen para ac-
ceder a una canasta básica, 
lo cual consideró como un 
avance importante.

DE LA REDACCIÓN
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No vamos a caer en provocaciones, 
“a México, se le respeta”: Sheinbaum

Ante las afirmaciones de Ca-
nadá en el sentido en que en 
la reunión entre el presidente 
electo de Estados Unidos, 
Donald Trump y el primer 
Ministro de Canadá, Justin 
Trudeau, este dejó claro que 
no podía compararse la situa-
ción de Canadá con México, 
la presidenta Claudia Sheim-
baun sostuvo que “no sé a 
que se refiera pero no vamos 
a caer en una provocación de 
qué país es mejor. Lo que sí, es 
que a México se le respeta y 
más a sus socios comerciales”.

Aseveró que las proble-
máticas son distintas, refi-
riendo que informaciones 
recientes dan cuenta de 
que Canadá tiene también 
un problema muy grave de 
consumo de fentanilo, al 
igual que Estados Unidos. 

“Y en algunos esta-
dos donde se liberalizó el 
consumo se han generado 
problemas graves. Tiene 
problemas de defunciones 
debidas al opioide, México 
las tiene en un muy bajo 
nivel. No es porque no haya 

problemas de adicción en 
México tampoco”.

Durante su conferencia, a 
pregunta expresa sobre ata-
ques que se han recibido de 
diversos políticos canadien-
ses, los ubicó en el marco de 
un proceso electoral que ten-
drán el próximo año; sin em-
bargo, “lo que nosotros siem-
pre debemos señalar siempre 
es que no se utilice a México 
como parte de sus campañas 
electorales, cada quien que 
vea con cada cual. Nos rela-
cionamos y nos complemen-
tamos en temas de comercio, 
relación bilateral y trilateral”.

“México es un gran país, ya 
quisieran la riqueza cultural 
que tiene México de nuestros 
ancestros, pueblos originarios, 
Más de 3 mil años de historia y 
civilizaciones precolombinas, 
prehispánicas, grandiosas”.

Por otro lado, al referirse a 
las versiones de que la nueva 
administración estadunidense 
planea utilizar agentes en Mé-
xico para combatir a narcotra-
ficantes, Sheinbaum rechazó 
esta posibilidad. “No estamos 
de acuerdo en una invasión ni 
en una presencia de este tipo. 
Incluso con el presidente An-
drés Manuel López Obrador 
hubo más control de agencias 

estadunidenses en México,lo 
cual se va a más tener. Es im-
portante que el gabinete de se-
guridad estuviera en contacto 
con el asesor de seguridad en 
estos temas. Es importante 
que haya coordinación.”

Comentó que durante 
la conversación telefónica 
que tuvo con Trump, le ex-
plicó las tareas del gabinete 
de seguridad, le habló del 
secretario de Seguridad Pú-
blica y Protección Ciuda-
dana, Omar García Harfuch 
y quienes están al mando 
del Ejército y la Marina. 

Señaló que Trump le co-
mentó sobre la crisis del fenta-
nilo, cuestionando el nivel que 
ha alcanzado esta problemática 
en EU, donde hay cien mil jóve-
nes que mueren anualmente. 
Tras señalar que no tienen in-
formación sobre lo publicado 
en The New York TImes (que 
en un reportaje alertó sobre la 
incorporación de jóvenes uni-
versitarios para incorporarlos 
en la elaboración de drogas 
sintéticas), dijo que la crisis del 
fentanilo se originó a partir de 
la campaña de las empresas 
farmacéuticas estadunidenses 
para promover el uso de un 
medicamento contra el dolor, 
que evolucionó en una droga.

ALONSO URRUTIA  

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Aquí las muertes por fentanilo son muy bajas, responde la Presidenta a Trudeau

Reportan tiroteo cerca 
de escuela primaria en 
Culiacán, Sinaloa

Los niños cual soldados en 
un campo de batalla, per-
manecieron pecho tierra, 
obedientes a las indicacio-
nes de los docentes.

Los seis grupos de la 
escuela primaria Eduardo 
Caldera, ubicada en calle 
Rey Jorge VI y Reyna Sofía 
del sector Villa del Real, 
vivieron la experiencia, 
una de las que se viven en 

estos días en la ciudad de 
Culiacán.

El director comenta: 
“Escuchamos ráfagas, los 
maestros implementaron 
el protocolo, algunos pa-
dres vinieron por los niños 
y se los hemos estado en-
tregando, pero los demás 
los estamos protegiendo”.

Los balazos fueron a siete 
cuadras del plantel, pero 
como si hubieran sido a dos.

Los calibres que sona-
ron fueron tres, todos de 
armas largas.

DE LA REDACCIÓN
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Homenajean en Guerrero a Lucio 
Cabañas, a 50 años de su muerte

El ideario político del coman-
dante Lucio Cabañas Barrien-
tos fue reivindicado en la co-
munidad El Otatal, municipio 
de Tecpan de Galeana, en la 
Costa Grande de Guerrero, 
por ex guerrilleros del Partido 
de los Pobres, de la Asociación 
Cívica Nacional Revoluciona-
ria (ACNR), del Movimiento 
de Acción Revolucionaria, 
de las Fuerzas Armadas de 
Liberación, de las Fuerzas 
Armadas Revolucionarias, de 

la agrupación Los Guajiros y 
de la Liga Comunista 23 de 
Septiembre, entre otros, que 
le rindieron homenaje la vís-
pera de que se cumplan 50 
años de su muerte.

Coreando consignas alu-
sivas a su lucha, decenas de 
personas arribaron este do-
mingo al mediodía a El Otatal, 
donde Cabañas Barrientos 
cayó muerto en combate el 2 
de diciembre de 1974 cuando 
estaba a punto de cumplir 36 
años y llevaba siete organi-
zando una guerrilla.

Durante su intervención 
Pablo Cabañas recordó que 

ésta fue la primera vez que vi-
sitó dicho poblado y recordó 
que le avisaron de la muerte 
de su hermano cuando estaba 
preso en una cárcel de Her-
mosillo, Sonora. “Estaba en la 
celda 4: ‘¿sabes qué?, parece 
que murió tu hermanito’ (le 
dijeron). Yo sabía que tarde o 
temprano habría una caída.

El homenaje concluyó con 
la colocación de una ofrenda 
floral, en las cruces que mar-
can donde efectivos del Ejér-
cito Mexicano ultimaron a los 
guerrilleros Lino Rosas y Este-
ban Mesino, y a 100 metros de 
donde fue ultimado Cabañas.

SERGIO OCAMPO

TECPAN DE GALAEANA

 ¡QUÉ DETALLAZO! l HERNÁNDEZ
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Caen acciones de Elektra más de 64% 
en la Bolsa Mexicana de Valores ayer

Las acciones de Grupo Ele-
ktra, empresa de servicios 
financieros y de comercio 
especializado en Latinoamé-
rica y mayor proveedor de 
préstamos no bancarios de 
corto plazo en Estados Uni-
dos, se desploman 64.76 por 
ciento, a 332.09 pesos por 
título en la Bolsa Mexicana 
de Valores a media jornada.

Ante la drástica caída de 
las acciones de Elektra este 
lunes, la emisora comunicó 
al público inversionista que 
la medida ordenada por la 
Comisión Nacional Bancaria 
y de Valores (CNBV), me-
diante el oficio número 155-
3/8880/2024 el 29 de no-
viembre de 2024, en el cual 
instruyó a la Bolsa Mexi-
cana de Valores (BMV) que 
reanudara la cotización de 

las acciones de Grupo Elek-
tra, identificadas con clave 
de cotización ELEKTRA, 
bajo el esquema de negocia-
ción continua, ha generado 
movimientos anormales en 
cuanto a precio y volumen 
operado ocasionando un 
daño irreparable.

“Se advierte a todos los 
participantes en el mercado 
del riesgo de que se realicen 
operaciones con acciones 
inmersas en el mercado de 
forma indebida, por lo que 
cualquier transacción con 
las mismas podría implicar 
responsabilidad para las par-
tes involucradas en ellas”, 
afirmó la compañía del 
empresario Ricardo Salinas 
Pliego, en un trascendido al 
público inversionista.

La semana pasada, Ele-
ktra anunció que dejará 
de estar listada en la Bolsa 
Mexicana de Valores, tras 
tres décadas de cotización 

en la plaza bursátil, pues no 
ha logrado reflejar el verda-
dero valor de sus acciones, 
ni representa un beneficio 
para sus accionistas.

En medio de ‘dimes y di-

retes’ entre la empresa Ele-
ktra y la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores so-
bre la suspensión de opera-
ción y el levantamiento del 
mismo, la emisora se enca-
mina a una estrategia drás-
tica y tardada de una oferta 
pública de adquisición de la 
totalidad de sus acciones en 
circulación en Bolsa.

La empresa Elektra con-
vocó a una asamblea de 
accionistas para dentro de 
un mes (27 de diciembre de 
2024) para discutir la pri-
vatización de la compañía, 
cuya cotización en la bolsa 
local fue suspendida este 
año, reveló en un comuni-
cado relevante a la Bolsa 
Mexicana de Valores.

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

El esquema de negociación continua emitido por 

la CNBV ha generado movimientos anormales 

Publica Gobernación 
en DOF tres reformas 
constitucionales

Después de que por la ma-
ñana del lunes la presidenta 
Claudia Sheinbaum firmó los 
decretos correspondientes, 
la Secretaría de Gobernación 
publicó esta tarde en el Dia-
rio Oficial de la Federación 
tres reformas constituciona-
les aprobadas recientemente 
por el Congreso de la Unión 
y ratificadas por los congre-
sos estatales.

Una de ellas es la reforma 
a los artículos 4o. y 27 de 
la Constitución, en los que 
se garantiza desde la carta 
magna, las pensiones para 
adultos mayores a partir de 
los 65 años en lugar de los 68 

años; los apoyos para perso-
nas con discapacidad y el de-
recho a la rehabilitación para 
menores de edad con disca-
pacidad, las acciones que 
forman parte del programa 
Sembrando Vida y la entrega 
de fertilizantes gratuita para 
pequeños productores.

Además, Sheinbaum 
firmó el decreto con el que 
se reforman los artículos 
3o., 4o. y 73 constitucionales 
en materia de protección y 
cuidado animal, con lo que 
se prohíbe el maltrato a los 
animales. A la par, establece 
que el Estado deberá garan-
tizar su protección, trato 
adecuado, conservación y 
cuidado. Los tres decretos 
fueron publicados en una 
edición vespertina del DOF.

DE LA REDACCIÓN
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Suprema Corte de Justicia declara 
inconstitucional la prisión vitalicia

La Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) 
declaró inconstitucional la 
“prisión vitalicia” o también 
conocida como “cadena per-
petua”, que se aplicaba en 
el estado de Chihuahua, al 
considerar que es una pena 
contraria al modelo de rein-
serción social.

En sesión del Pleno, por 
unanimidad de nueve vo-
tos, aprobó el proyecto del 
ministro Alfredo Gutiérrez 
Ortíz Mena que declara in-
válido el artículo 127, pá-
rrafo segundo del Código 
Penal de la entidad que dice: 
“A quien se le condene por 
el homicidio doloso de tres o 
más personas, en el mismo 

o en distintos hechos, se le 
impondrá la pena de prisión 
temporal que corresponda 
a cada uno de los delitos o 
prisión vitalicia”.

El proyecto de Ortiz 
Mena resolvió un amparo 
directo promovido en con-
tra de una sentencia del 19 
de agosto del 2014, dictada 
por los Magistrados de la 
Sala Colegiada de Casación 
del Supremo Tribunal de 
Justicia del Estado de Chi-
huahua, con residencia en 
Chihuahua.

En este, aclara que la de-
claratoria de invalidez de la 
sanción de prisión vitalicia 
“no conduce a otorgar un 
amparo que pudiera tener 
como efecto incidental 
dejar completamente im-
pune el delito por el cual el 
quejoso ha sido condenado, 

pues ese remedio tampoco 
tendría sustento en nues-
tro orden constitucional”.

Con ello, al amparar al 
quejoso indica que el juzga-
dor cuenta aun con la dis-
crecionalidad para analizar 
nuevamente la pena legal-
mente aplicable y realizar 
un ejercicio de individuali-
zación de la misma, a la luz 
de los hechos acreditados 
en el caso concreto.

También que deberá 
“evaluar si se actualizan las 
condiciones fácticas para 
aplicar el rango de punibi-
lidad previsto para el de-
lito de homicidio calificado, 
en el artículo 127, primer 
párrafo, del mismo Código, 
vigente al momento de los 
hechos (octubre de 2011) y 
que contempla una sanción 
de 20 a 50 años prisión”.

IVÁN EVAIR SALDAÑA

CIUDAD DE MÉXICO
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La primera gran nevada 
de la temporada está cu-
briendo poblados a lo largo 
de los estados de Nueva 
York, Pensilvania y Michi-
gan durante un ajetreado 
fin de semana de viajes y 
compras navideñas en Es-
tados Unidos y el frío in-
tenso y las fuertes neva-
das podrían persistir hasta 
principios de la próxima 
semana y causar estragos 
en las regiones de los Gran-
des Lagos, las Llanuras y el 
centro-norte del país.

Debido a la intensa ne-
vada, se declaró estado de 
emergencia en partes de 
Nueva York y de desastre en 
Pensilvania, y las autoridades 
han advertido sobre condicio-
nes peligrosas para quienes 
regresan a casa después del 
asueto de Acción de Gracias.

Una ráfaga de aire ártico 
trajo temperaturas amarga-
mente frías de 5,5 a 11 gra-

dos Celsius por debajo del 
promedio a las Llanuras del 
Norte, informó el Servicio 
Meteorológico Nacional, lo 
que provocó avisos de frío 
para partes de Dakota del 
Norte. Se espera que el aire 
frío se desplace sobre el ter-
cio oriental de Estados Uni-
dos para el lunes, con tem-
peraturas alrededor de 5,5 
°C por debajo del promedio.

Casi 61 centímetros de 
nieve ya han caído en par-
tes de Nueva York, Ohio 
y Michigan, y se registra-
ron unos 73 centímetros 
de nieve en el extremo no-
roeste de Pensilvania.

“Viajar será extrema-
damente difícil y peligroso 
este fin de semana, espe-
cialmente en áreas donde 
pueden acumularse rápida-
mente varios pies de nieve”, 
advirtió el Servicio Meteo-
rológico Nacional el sábado.

En una actualización del 
sábado por la tarde, el Ser-
vicio Meteorológico Nacio-
nal indicó que las mayores 
acumulaciones de nieve 

se esperaban “a sotavento 
de los lagos Erie y Ontario, 
afectando áreas desde el 
noreste de Ohio, el extremo 
noroeste de Pensilvania, el 
oeste del estado de Nueva 
York y partes del noroeste 
del estado de Nueva York”.

En una entrevista te-
lefónica el sábado con 
WWNY-TV, la goberna-
dora de Nueva York, Kathy 
Hochul, dijo que el estado 
se preparó para la tormenta 
durante días desplegando 
quitanieves y miles de tra-
bajadores y consultando 
con proveedores de servi-
cios públicos. También en-
vió personal de otras partes 
del estado para ayudar.

El gobernador de Pensil-
vania, Josh Shapiro, firmó 
una proclamación de emer-
gencia por desastre y dijo 
que partes del condado Erie 
en el noroeste recibieron 
casi un metro de nieve con 
más esperada hasta la no-
che del lunes.

La policía estatal de Pen-
silvania respondió a más de 

200 incidentes durante el 
período de 24 horas durante 
el fin de semana, de acuerdo 
con las autoridades.

Las autoridades cerra-
ron parte de la carretera 
Interestatal 90 en Pensil-
vania y los carriles hacia 
el oeste de la autopista de 
Nueva York Thruway en 
dirección a Pensilvania.

La ciudad de Erie, Pen-
silvania, anunció que el 
tránsito estaba limitado a los 
servicios de emergencia y 
casos de emergencia médica 
hasta nuevo aviso. La nieve 
y las condiciones resbaladi-
zas causaron el bloqueo de 
intersecciones y calles con 
vehículos atascados. Se instó 
a la población a refugiarse y 
permitir que las cuadrillas 
limpiaran los vecindarios.

En Buffalo, funciona-
rios de los Bills de la NFL 
buscaron voluntarios para 
retirar la nieve en el esta-
dio, incluyendo antes del 
partido del domingo por la 
noche contra los 49ers de 
San Francisco. 

El ciclón Fengal que golpeó 
con fuerza Sri Lanka y el sur 
de India, dejó 20 muertos 
sobre todo por las intensas 
lluvias que acompañaron el 
fenómeno, según el último 
balance divulgado el lunes.

El ciclón tocó tierra el sá-
bado en el estado de Tamil 
Nadu, en el sureste de India 
y provocó las peores lluvias 
en 24 horas de los últimos 
30 años en Puducherry.

Sri Lanka recibió el golpe 
del ciclón el viernes y regis-
tró un total de 17 muertos 
además de derrumbes de tie-
rra; en India hubo tres falle-
cidos que se electrocutaron 
durante el paso de Fengal, 
precisó el ministro de gestión 
de catástrofes en Tamil Nadu, 
KKSSR Ramachandran. 

Unas 470 mil personas 
lograron ubicarse en refu-
gios temporales, según in-
dicó la agencia de gestión 
de catástrofes.

Algunas regiones del 
sur de India continuaban 
el lunes en alerta ante el 
riesgo de crecidas repenti-
nas de los ríos, advirtieron 
los servicios de meteorolo-
gía al indicar que hay rutas 
inundadas y seguirán ce-
rradas las escuelas.

Los ciclones, equiva-
lentes a los huracanes que 
se forman en el Atlántico 
Norte o los tifones que azo-
tan la costa del noroeste 
del Pacífico, son una ame-
naza habitual en el océano 
Índico, pero los expertos 
advierten que estos fenó-
menos están siendo más 
potentes y frecuentes a raíz 
del cambio climático.

Fuerte ciclón 
deja 20 muertos 
en Sri Lanka y el 
sur de India

AFP

NUEVA DELHI

Ante llegada de 

Fengal, unas 470 

mil personas 

lograron ubicarse 

en refugios 

temporales

Fuerte nevada cubrió partes 
de EU durante fin de semana
AP

BÚFALO

EL INTENSO FRÍO PERSISTIRÁ HASTA LA PRÓXIMA SEMANA

▲ Casi 61 centímetros de nieve ya han caído en partes de Nueva York, Ohio y Michigan, y se registraron unos 73 centímetros de 
nieve en el extremo noroeste de Pensilvania, y se espera que el aire frío se desplace sobre el tercio oriental de EU. Foto Ap
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El abogado del hijo del pre-
sidente estadunidense Joe 
Biden, Hunter, solicitó que 
se desestimen las acusacio-
nes contra él, después de 
que su padre emitiera ese 
mismo día un indulto que 
abarca una década.

El indulto total e incon-
dicional del presidente “re-
quiere la desestimación de 
la acusación contra” Hunter 
Biden, escribió su abogado 
en los documentos presen-
tados a última hora del do-
mingo en relación con los 
casos penales fiscales y de 
armas contra él.

Hunter Biden se declaró 
culpable en septiembre de 
cargos fiscales federales en 
un tribunal de Los Ángeles y 
debía ser sentenciado el 16 de 
diciembre bajo Mark C. Scarsi, 
un juez nominado por el pre-
sidente electo Donald Trump.

Un jurado lo declaró 
culpable en junio de hacer 
declaraciones falsas en una 
verificación de anteceden-
tes de armas.

China exigió este lunes que 
Estados Unidos (EU) “deje de 
entrometerse en Taiwán”, 
después de que Nancy Pelosi, 
ex presidenta de la Cámara 

de Representantes en Wash-
ington, hablara por teléfono 
con el presidente taiwanés Lai 
Ching-te, de visita en Hawái.

“Pedimos vehemente-
mente a EU que deje de entro-
meterse en Taiwán y de inter-
ferir en los asuntos internos 
de China, y que deje de apoyar 

y animar a las fuerzas separa-
tistas independentistas de Tai-
wán”, señaló el portavoz de la 
cancillería china, Lin Jian, en 
respuesta a una pregunta for-
mulada en rueda de prensa. 

Lai y Pelosi hablaron so-
bre “la amenaza de China 
hacia Taiwán”, dijo la porta-

voz presidencial taiwanesa 
Karen Kuo a la prensa. Según 
ella, la llamada entre estos 
“dos amigos de larga data” 
duró 20 minutos y fue “cá-
lida y amistosa”.

China insiste en que la 
isla forma parte de su terri-
torio y se opone a cualquier 

reconocimiento de Taiwán 
como Estado soberano.

“La cuestión de Taiwán está 
en el centro de los intereses 
centrales de China y consti-
tuye la primera línea roja que 
no puede cruzarse en las rela-
ciones entre China y EU”, dijo el 
portavoz de la cancillería china.

China pide que Estados Unidos “deje de entrometerse en Taiwán”

AFP

PEKÍN

Tras indulto emitido por Joe Biden, 
piden desestimar cargos contra Hunter
REUTERS

WASHINGTON

Fue declarado 

culpable luego 

de proporcionar 

información falsa 

en verificación de 

antecedentes

▲ El perdón de la pena total e incondicional emitido por el presidente estadunidense, Joe Biden, abarca 10 años. Foto Reuters

YA HABÍA SIDO DECLARADO CULPABLE EN SEPTIEMBRE



Al menos 37 gazatíes murie-
ron y más de un centenar re-
sultaron heridos en ataques 
israelíes en la Franja de Gaza, 
informó el Ministerio de Sa-
nidad, mientras que fuentes 
médicas denunciaron que al 
menos 200 cuerpos siguen 
bajo los escombros en el ase-
diado norte de Gaza.

La cifra total de muertos 
aumentó así a los 44 mil 466, 
casi 70 por ciento de ellos 
mujeres y niños, y la de he-
ridos superó los 105 mil 350 
desde el inicio de la ofensiva 
israelí en octubre de 2023.

Este lunes varios gazatíes 
murieron en un bombardeo 
israelí contra una casa en 
Yabalia, el norte de la Franja 
de Gaza, informó la agencia 
oficial de noticias palestina, 
Wafa, que denunció un se-
gundo ataque contra la Es-
cuela Halima al Sadi, en el 

campamento de refugiados 
de Yabalia que albergaba a 
personas desplazadas.

En Rafah, en el extremo 
sur de la Franja, otros dos ga-
zatíes murieron y varios re-
sultaron heridos en un bom-
bardeo israelí dirigido contra 
un grupo de desplazados.

Hussam Abu Safiya, el 
director del asediado Hos-
pital Kamal Adwan en el 
norte de la Franja, denunció 
este lunes que unos 200 pa-
lestinos han muerto en sólo 
48 horas, y que sus cuerpos 

siguen bajo los escombros 
de casas destruidas tras 59 
de asedio militar.

Las tropas israelíes reto-
maron su ofensiva terres-
tre en el norte del enclave 
-Beit Lahia, Yabalia y Beit 
Hanoun- a principios de 
octubre y, desde entonces, 
unas 2 mil 700 personas han 
muerto y cerca de 10 mil han 
sido heridas en bombardeos 
y ataques aéreos constantes.

El Ejército israelí, por su 
parte, se limitó este lunes a 
confirmar en un comuni-
cado que sus operaciones 
continúan en Yabalia y Beit 
Lahia, y que sus soldados 
“eliminaron a terroristas y 
neutralizaron trampas explo-
sivas” en las últimas horas.

“Durante una de las reda-
das, se descubrieron explo-
sivos ocultos en un edificio, 
junto con una cámara con 
imágenes de los terroristas 
colocando explosivos en la 
estructura”, recoge su comu-
nicado castrense.

El presidente del Parla-
mento libanés, Nabih Be-
rri, aliado del movimiento 
proiraní Hezbolá, acusó el 
lunes a Israel de “violación 
flagrante” del alto al fuego 
con el grupo islamista, tras 
los bombardeos israelíes 
en un puesto del ejército y 
un pueblo fronterizo.

Berri afirmó en un co-
municado que Israel había 
violado “al menos en 54 
ocasiones” el acuerdo de 
alto el fuego que entró en 
vigor el 27 de noviembre.

Israel rechazó         
inmediatamente    
estas acusaciones

“Escuchamos que Israel 
está violando el acuerdo de 
alto el fuego en Líbano”, dijo 
el ministro de Relaciones 
Exteriores israelí, Gideon 
Saar. “Al contrario, Israel lo 
está haciendo cumplir” en 
respuesta “a las violaciones 
de (el grupo islamista) Hez-
bolá que exigen una acción 
inmediata”, afirmó citado 
en un comunicado.

Berri hizo un llamado 
al comité encargado de 
supervisar la tregua, que 
integran Estados Unidos y 
Francia, para “que empiece 
urgentemente su acción y 
obligue a Israel a poner fin 
a sus violaciones y a reti-
rarse” del territorio libanés.

Desde la entrada en vi-
gor de la tregua, se regis-
traron varios bombardeos 
israelíes en Líbano. Hez-
bolá, por el momento, no 
anunció que replicaría.

Un dron israelí fue di-
rigido el lunes contra un 
puesto del ejército libanés 
en Hermel, una región del 
valle de Becá, en el este 
de Líbano, una zona muy 
alejada de la frontera con 
Israel. El ataque dejó un 
herido entre los militares, 
según el ejército.

Un hombre murió en un 
bombardeo israelí con dron 
en el pueblo de Maryayún, 
en el sur de Líbano, indició 
el ministerio de Salud.

Israel viola tregua en 
más de 50 ocasiones 

Hezbollah disparó hacia 
una zona fronteriza con-
trolada por Israel este lu-
nes, en el primer ataque 
del grupo miliciano desde 
que entró en vigor su alto 
al fuego con Israel la se-
mana pasada, después que 
Líbano acusara a Israel de 
violar la tregua más de 50 
veces en los últimos días.

El ejército israelí indicó 
que se lanzaron dos proyec-
tiles hacia el Monte Dov, un 
territorio disputado con-
trolado por Israel conocido 
como Granjas de Shebaa en 
Líbano, donde se encuen-
tran las fronteras de Líbano, 
Siria e Israel. Israel afirmó 
que los proyectiles cayeron 
en áreas abiertas y no se 
reportaron heridos.

Hezbollah declaró en 
un comunicado que atacó 
una posición militar israelí 
en la zona como una “res-
puesta defensiva y de ad-
vertencia” luego de lo que 
calificó como “violaciones 
repetidas” del acuerdo de 
alto al fuego por parte de Is-
rael. Afirmó que las quejas 
a los mediadores encarga-
dos de monitorear el alto al 
fuego “fueron inútiles para 
detener estas violaciones”.

El alto al fuego, mediado 
por Estados Unidos y Fran-
cia, entró en vigor el miér-
coles y establece una pausa 
de 60 días en los combates, 
con el objetivo de poner 
fin a más de un año de in-
tercambios de fuego entre 
Hezbollah e Israel.

Desde entonces, Israel 
ha llevado a cabo una se-
rie de ataques en Líbano, 
el más reciente este lunes, 
cuando un ataque de dron 
mató a un hombre en una 
motocicleta en el sur de 
Líbano y otro impactó un 
bulldozer del ejército liba-
nés en la ciudad nororien-
tal de Hermel, hiriendo a 
un soldado. El ejército liba-
nés se había mantenido al 
margen de la guerra entre 
Israel y Hezbollah. Israel 
sostiene que los ataques 
son en respuesta a las vio-
laciones de Hezbollah.

Líbano acusa a Israel de 
“violación flagrante” a 
alto el fuego con Hezbolá

AFP Y AP

BEIRUT

Cerca de 37 gazatíes muertos 
y más de cien heridos tras 
ataques israelíes en 24 horas
EFE

JERUSALÉN

Denuncian que 

hay hasta 200 

cuerpos bajo los 

escombros en el 

asediado norte de 

Gaza

OPERACIONES CONTINÚAN EN YABALIA Y BEIT LAHIA

▲ Las tropas israelíes retomaron su ofensiva terrestre en el norte del enclave en octubre, desde 
entonces, unas 2 mil 700 personas han muerto y cerca de 10 mil han sido heridas. Foto Ap
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El grupo islamista Hayat Tahrir 
al Sham, que dirige la coali-
ción que tomó la ciudad siria 
de Alepo, estuvo vinculado al 
grupo yihadista Al Qaida y 
trata desde hace años de con-
vertirse en alternativa política 
en el norte de Siria, sin conven-
cer a las potencias occidentales.

HTS, aliado a grupos re-
beldes, algunos apoyados por 
Turquía, afirma que renegó 
de los fundamentos de sus 
orígenes, cuando el grupo se 
llamaba Jabhat al Nusra y ju-
raba lealtad a Al Qaida.

Adoptó su nuevo nombre 
en enero de 2017 y según In-
ternational Crisis Group (ICG), 
cuestionó en sus bastiones a 
responsables de Al Qaida y 
del grupo Estado islámico (EI).

Compuesto esencialmente 
de combatientes sirios, se rei-
vindica ahora como una al-
ternativa política local. 

A inicios de 2019 tomó el 
control de la mayoría de la 
provincia de Idlib (noroeste) 

en detrimento de otros gru-
pos rebeldes. Y creó un “go-
bierno de seguridad”, que con-
trola la economía de Idlib y al 
que la mayoría de los jueces 
designados son leales.

“Los rebeldes comenzaron 
a instalar estructuras de proto-
gobernanza”, indica el Soufan 
Center, con sede en Nueva York.

“Algunos de esos esfuerzos 
datan de hace varios años, con 
tentativas sofisticadas de sub-
vencionar el precio de la ali-
mentación y estabilizar los sec-
tores bancarios y energéticos”.

En coordinación con las 
agencias de la ONU, el go-
bierno de seguridad “suminis-
tra los servicios esenciales a 
la población”, precisa Jérôme 
Drevon, experto en yiha-
dismo en el ICG. 

Y aunque algunos consi-
deren su poder autoritario, 
“ofrece una gobernanza ho-
mogénea que contrasta con 
las otras regiones sirias”.

Grupo insurgente

A mediados de 2023, el perio-
dista francés Wassim Nasr se 

entrevistó con el jefe de HTS, 
Abu Muhamad al Julani, en 
la provincia de Idlib.

“Él y su grupo ya no es-
tán comprometidos en la 
yihad internacional (…). 
Consideran que eso solo 
“trae destrucción y fraca-
sos”, dijo Nasr cuando re-
gresó a la revista CTC Sen-
tinel, de la academia militar 
estadunidense West Point.

“Las mujeres van a la es-
cuela, conducen; se ve gente 
que fuma en la calle. Por su-
puesto están lejos de adoptar 
los valores democráticos o los 
de una sociedad liberal, pero 
es un cambio”, señala.

Una evolución que para 
Drevon ha probado su since-
ridad. “En enero de 2017 uno 
podía preguntarse si el cambio 
se trataba de un movimiento 
táctico de Al Qaida para no lla-
mar la atención de países como 
Estados Unidos. Pero ahora se 
comporta como un grupo in-
surgente”, sin “dimensión de 
terrorismo internacional”.

Para él, ese giro ideológico y 
su potencia frente al régimen 
de Bashar al Asad debería lle-

var a los occidentales a “recon-
siderar su relación” con HTS.

Aunque aun es conside-
rado como grupo terrorista 
por la ONU, Estados Unidos 
y algunos países europeos, 
“pronto habrá que encontrar 
formas para administrar esta 
situación, inclusive abriendo 
el diálogo”, dice el analista.

Pero varios observadores 
piden  prudencia, y afirman 
que Hayat Tahrir al Sham si-
gue siendo un grupo islamista 
radical, en un contexto sirio 
tan complejo como cambiante. 

Oportunista

“El grupo demostró que 
era muy oportunista en sus 
alianzas y lealtades”, subraya 
Tammy Palacios, encargada de 
contra-terrorismo en el New 
Lines Institute. Está conven-
cida de que seguirá siendo una 
“organización yihadista mien-
tras su dirección no ponga fin 
a sus conexiones con grupos y 
yihadistas más radicales”.

Su autoproclamada tran-
sición “no es compartida 
obligatoriamente por todos 

sus miembros” y «“igue gra-
vitando alrededor de inte-
reses y grandes objetivos de 
Al Qaida”, dijo. 

El riesgo yihadista en el 
norte sirio sigue siendo a ese 
respecto inmenso. “HTS tal 
vez terminó con Al Qaida, 
pero Al-Qaida no ha termi-
nado con HTS”. 

Un poco como los taliba-
nes, dirigentes de facto de 
Afganistán desde el verano 
de 2021 que aun no reco-
nocidos como tales por la 
comunidad internacional, 
HTS puede tener dificulta-
des para salir de las listas 
occidentales de las organi-
zaciones terroristas.

Una posición que el ale-
mán Hans-Jakob Schind-
ler, director del think tank 
Counter Extremism Project 
(CEP) y antiguo experto ante 
el Consejo de seguridad de 
las Naciones Unidas, consi-
dera justificada. 

“No hay debate” en torno 
a que el grupo debe perma-
necer en las listas de «or-
ganizaciones terroristas», 
señala  Schindler. 

Hayat Tahrir al Sham: una ex filial de Al Qaida que se 
ha convertido en promotora de la gobernanza en Siria

AFP

PARÍS

Los llamados a bajar la tensión 
en Siria aumentaron el lunes, 
ante la ofensiva de los rebel-
des que se apoderaron de vas-
tas regiones del norte del país, 
lo que generó el temor de una 
reanudación de los combates 
a gran escala tras más de una 
década de guerra civil.

El presidente de Siria, 
Bashar al Asad, denunció 
el lunes un intento de “re-
dibujar” el mapa de Medio 
Oriente, tras la ofensiva re-
lámpago de grupos rebeldes.

Por su parte, el secretario 
general de la ONU, Antonio 
Guterres, se mostró “alar-
mado por la reciente esca-
lada de la violencia en el 
noroeste de Siria” y llamó al 
“cese inmediato de las hosti-

lidades”, según su portavoz.
A su vez, Estados Unidos 

exhortó a “todos los países” 
a trabajar por una “desesca-
lada”, mientras que la Unión 
Europea “condenó” los bom-
bardeos rusos “contra zonas 
densamente pobladas”. 

Cerca de 50 mil personas 
han sido desplazadas en los 
últimos días en el noroeste 
de Siria, según el organismo 
humanitario de la ONU.

El fin de semana, el régi-
men de Asad perdió por pri-
mera vez el control total de 
Alepo, de unos dos millones 
de habitantes, desde el ini-
cio de la guerra civil en 2011. 

La segunda ciudad de Si-
ria fue arrebatada por una 
coalición dominada por el 
grupo islamista Hayat Ta-
hrir al-Sham (HTS) y faccio-
nes rebeldes sirias, algunas 
respaldadas por Turquía.

Nueva ofensiva rebelde en Alepo genera ola de 
llamados para evitar reincio de conflicto civil

AFP

PARÍS

▲ El presidente sirio, Basahr al Asad, denunció que la reciente escalada rebelde en el 
norte del país es un nuevo intento de redibujar el mapa de Medio Oriente. Foto Reuters



Martes 3 de diciembre de 2024

Algo hay que hacer diferente 

en algunas situaciones;

ante las provocaciones,
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¡BOMBA!

U seen p’áatal kulukbal máake’ je’el 
u loobiltik u tojbe’enil u puksi’ik’al, 
beyxan ku yúuchul kex wíinik 
suuka’an u péek, beey úuchik u 
chíikpajal ti’ jump’éel xaak’al ku 
ya’alike’, wa ku p’áatal máak maanal 
10 ooráas y media sáansamal 
kulukbale’, maas sajbe’entsil u yantal 
ti’ insuficiencia cardíaca yéetel u kíimil 
yóok’olal wa ba’ax yaan ba’al u yil 
yéetel u puksi’ik’al, ba’ale’ ku yúuchul 
xan yéetel máaxo’ob suuka’an u 
péeksik u wíinkilalo’ob mantats’. 

Le je’ela’ leit’e’ yáax ba’ax chíikpaj 

ti’ jump’éel meyaj jts’a’ab k’ajóoltbil 
tu pikil ju’unil 

Colegio Americano de Cardiología, 
tu’ux táakpaj 89 mil 530 u túul 
máako’ob, Xaak’ale’ jts’a’ab k’ajóoltbil 
xan tu sesionilo’ob 2024 ku beeta’al 
tumen Asociación Americana del 
Corazón. U p’áatal máak kulukbal, 
ets’ekbal wa peka’an sáansamale’ je’el 
u loobiltik u puksi’ik’ale’. 

Ojéela’ane’ u p’áatal ma’ táan u 
péeksik máak u wíinkilale’ je’el u beetik 
u yantal u sajbe’entsil u tsa’ayal wa ba’ax 
k’oja’anil tu puksi’ik’al máak, beey a’alan 

ti’ jump’éel k’a’aytajil beeta’an tumen 
kúuchil ts’o’ok u yáax ch’a’achibta’alo’, 
tu’ux xan ku ya’alal walkila’, unaj u 
péeksik máak u wíinkilal maanal 
150 minutos ichi le semanao’ ti’al u 
kaláanta’al u tojbe’enil puksi’ik’al.

Ba’ale’, ajxak’al xooko’obe’ ku 
ya’aliko’obe’ u péeksik u wíinkilal 
máake’ chéen jun jaats ti’ tuláakal 
ba’ax k’a’abéet u beetik wíini 
sáansamal, yéetel le ba’ax ku 
ya’alalo’ ma’ xan tu jach jets’iko’ob 
ba’ax ku yúuchul yéetel máaxo’ob 
ku p’áatal chéen kuliko’ob. 

Ichil le 89 mil 530 máako’ob 
táakpaj tu biobancoil Reino Unidoe’, 
u edad mediaile’ 62, ts’o’oke’ u 56.4 por 
siientoile’ ko’olel. Ti’ leti’obe’ jch’a’ab 
u daatosil ti’ jump’éel acelerómetro 
triaxial ts’a’ab tu kaal u k’abo’obe’, tu 
jo’oloj ukp’éel k’iino’ob: 9.4 ooráas ku 
p’áatalo’ob kutal. Tu jo’oloj waxakp’éel 
ja’abo’obe’ 3 mil 638 máako’obe’ (4.9 
por siientoe’) tsa’ay ti’ob fibrilación 
auricular; mil 854 (2.1 por siientoe’) 
insuficiencia cardíaca; mil 610 (1.84 
por siiento) infarto de miocardio yéetel 
846 (0.94 por siiento) jkíimo’ob. 

U p’áatal wíibnik kulukbal maanal 10 ooráas 
ti’ jump’éel k’iine’ ku loobiltik u puksi’ik’al, 
beyxan kex máak ku péek: xaak’al 

Efe

Oochel Enrique Osorno
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